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О ЧЕМ КРИЧИТ 
МОЛЧАНИЕ 

КРЕМЛЯ
Россия сделала «жест доброй воли», 

однако не сочла нужным своевременно 
сказать об этом вслух. Но не беда: иногда 
молчание «говорит» громче и четче, чем 
бурный поток самых красноречивых слов 
и фраз. История с мимолетным визитом в 
Москву специального представителя пре-
зидента США по делам Ближнего Востока 
Стива Уиткоффа (и давно мы, интересно, 
стали Ближним Востоком?) точно относится 
к разряду таких случаев. Самолет Уиткоффа 
уже приземлился во «Внуково», а вся «ин-
формация» по этому поводу из официальных 
российских источников сводилась к заяв-
лению Дмитрия Пескова: Кремль никакой 
информацией не располагает. 

Ситуация, мягко говоря, нестандартная 
— о важном политическом событии в рос-
сийской столице российский политический 
истеблишмент узнает не из официальных 
сообщений официального кремлевского 
представителя Путина, а из данных сер-
виса Flightradar, — а еще, если вдуматься, 
очень информативная. Ведь если Кремль 
«не при делах» и МИД тоже «не при делах», 
то кто тогда «при делах»? Есть два спосо-
ба найти ответ на этот вопрос. И каждый 
из них приводит нас к одному и тому же 
умозаключению. 
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

«ЗАКОН ДЖУНГЛЕЙ» — 
НОВОЕ МИРОУСТРОЙСТВО 
ТРАМПА?

Майкл БОМ, 
журналист
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«ПЯТЕРКА» РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ
Оценки школьников повлияют на налоги 

учителей
Образование у всех на устах, 

стратегии развития школы, вузов и 
колледжей становятся горячей те-
мой. Может, поэтому из кабмина по-
ступило сенсационное предложение 

— привязать доход педагогов к ре-
альным успехам их учеников. Как в 
спорте: воспитал чемпиона — тебе 
воздастся рублем!
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Президент Федерации спортивной 
борьбы России, олимпийский чемпион 
рассказал «МК», как постепенно меняется 
в мире отношение к нашим атлетам

Их держали в подвалах без 
воды, пугали выстрелами из тан-
ков, атаковали дронами, расстре-
ливали в спину и не давали похоро-
нить мертвых. Наш корреспондент 
встретил первых мирных жителей, 
эвакуированных после освобож-
дения российскими десантни-
ками села Николаево-Дарьино в 
Курской области, и узнал, в каких 
условиях приходилось выживать 
во время оккупации. Пока только 
первые впечатления. Более под-
робный репортаж будет опубли-
кован позже.
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«НАДО БУДЕТ ПЕРЕЗАХОРОНИТЬ, 
КОГДА ВЕРНЕМСЯ...»

Жители села Николаево-Дарьино рассказали о зверствах ВСУ

Оставшихся в живых жителей села 
Николаево-Дарьино наши бойцы вывозят 
с риском для жизни под огнем ВСУ.

МИХАИЛ МАМИАШВИЛИ: 
ЗАДАЧИ В СПОРТЕ 
ФОРМИРУЕТ ГОСУДАРСТВО

М
АД

ИН
А 

ЧЕ
РЧ

ЕС
О

ВА

 СЯДУ НА ПЕНЕК, 
СЪЕМ С РТУТЬЮ 

ПИРОЖОК
Загадочное отравление 
на юго-западе Москвы 

породило множество слухов
Всю среду московские следователи и полицей-

ские бились над загадкой: как в слойке, купленной 
в обычной пекарне на юго-западе столицы, могла 
оказаться ртуть?! Неосторожность кондитеров? 
Бактериологическая диверсия? Происки конку-
рентов? Версии множились каждый час, поскольку 
пострадавшие, двое мужчин, находились в реа-
нимации и не могли четко ответить на вопросы. 
«МК» проверил разные гипотезы. 
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Госдума приняла в первом чтении 
поправки к Федеральному закону о госу-
дарственном языке, касающиеся в том 
числе вывесок и других видов откры-
той коммерческой информации. Такая 

информация должна быть на русском 
языке (а если на ином — то иметь обяза-
тельный русский перевод). В соцсетях 
поспешили заявить, что «англицизмы на 
вывесках теперь — всё»: ни coffee вам, ни 

sale, ничего иноземного. Однако реаль-
ность (допустим, что закон уже приняли, 
шансы на это большие) все-таки сложнее 
— выяснил «МК». 
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НИ КЕША, НИ ФРЕША
Что изменится на улицах российских городов после отказа от ненужных 

англицизмов

нимации 
«МК» проПекарню, где была куплена 

роковая слойка, опечатали.

МУЖЧИНА СОГЛАСИЛСЯ ОТРЕЗАТЬ 
СЕБЕ ЖЕЛУДОК, 

ЧТОБЫ ЕГО НЕ БРОСИЛА ЖЕНА
Только угроза жены по-

дать на развод сподвиг-
ла 39-летнего мужчину 
на серьезную операцию. 
Житель Люберец, поте-
рявший половину своего 
веса из-за язвы желудка, 
панически боялся скаль-
пеля, но в итоге ультима-
тум супруги оказался для 
него страшнее.

Как стало известно 
«МК», люберецкие хирур-
ги фактически спасли от 
смерти своего пациента, 
который на момент госпи-
тализации весил всего 45 
килограммов. Больной 
жаловался на отрыжку, 
постоянное чувство тя-
жести в желудке, ноющие 
боли и непроходимость 
пищи.

Выяснилось, что муж-
чина в течение 20 лет 
безуспешно лечил язвен-
ную болезнь таблетками 
и диетами, откладывая 
неизбежную операцию. 
В итоге рубцово-язвенная 
деформация привела к 
непроходимости: пере-
варенная пища перестала 
поступать из желудка в 
кишечник, а сам желудок в 

результате переполнения 
едой растянулся и увели-
чился в размерах в два 
раза. Мужчина похудел 
до 45 килограммов, по-
тому что пища не усваива-
лась, испытывал жуткие 
боли и голодал. И только 
после того, как жена по-
ставила ему ультиматум о 
разводе, он согласился на 
операцию. Бедолаге уда-
лили две трети желудка, 
поврежденного язвенной 
болезнью, а затем вос-
становили непрерыв-
ность пищеварительного 
тракта.

На вторые сутки после 
успешно проведенной 
операции мужчина на-
чал принимать пищу и, по 
словам больного, «испы-
тывать удовольствие». Ее 
прием теперь не сопрово-
ждается болями, отрыж-
кой и вздутием живота. 
Процессы пищеварения 
и выделения полностью 
восстановились. По про-
гнозам врачей, через пол-
года восполнится и дефи-
цит массы тела — человек 
вернется к полноценной 
жизни.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». Со-
общайте нам все самое интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: 
Юлия ГРИШИНА, Мария УСОВА, 

Светлана РЕПИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

«ЗАПОРОЖЦУ» ПОДАРИЛИ ВТОРУЮ ЖИЗНЬ 
СПУСТЯ ПОЛВЕКА

Реставрацию «ушасто-
го» «Запорожца» 1971 года 
выпуска завершил Музей 
транспорта Москвы. Авто-
мобиль пользовался по-
пулярностью не только у 
советских граждан, но и 
за границей. 

Как стало известно 
«МК», в Музее транспор-
та Москвы восстановили 
автомобиль ЗАЗ-966ВБ2 
«Запорожец», специаль-
но оборудованный для 
управления людьми с 

определен-
ным видом 
инвалид-
ности. Ре-
ставраторы 
полностью 
восстано-
вили двига-
тель, ходо-
вую часть, 
кузов и де-
тали инте-

рьера автомобиля. Особой 
задачей стало воссозда-
ние ручного управления 
из-за недоступности ори-
гинальных деталей.

При проведении работ 
особое внимание удели-
ли деталям — хромировке 
бамперов и декоративных 
элементов. Автомобиль 
пришлось разобрать до 
основания — мастера 
перебрали и оживили 
двигатель, топливную и 

тормозную системы, по-
меняли обшивку дверей 
и сидений, поработали 
над панелью управления, 
перекрасили кузов.

Эта модель выпускалась 
на заводе «Коммунар» с 
1966-го по 1973-й. Из-за 
формы воздухозаборни-
ков в народе этот «Запо-
рожец» прозвали «уша-
стым». В год около 5 тыс. 
таких машин продавали 
за границу. «Запорожец» 
закупали в основном со-
циалистические страны, 
но он был также популя-
рен в Финляндии и Италии. 
Машина стоила 3 тыс. руб. 
Бесплатно «Запорожец» 
получали люди с инвалид-
ностью.

Увидеть отреставри-
рованное авто можно на 
выставках и городских 
мероприятиях музея.

ЧИСТКА ФРУКТОВ ОБЕРНУЛАСЬ ДЛЯ КИНООПЕРАТОРА 
НОЖЕВЫМ РАНЕНИЕМ

Известный советский 
и российский киноопе-
ратор Темерлан Зельма 
был доставлен в столич-
ную больницу с ножевым 
ранением в ночь на 12 
февраля. 

Как стало известно 
«МК», несчастный слу-
чай с 83-летним деятелем 
культуры произошел в его 
квартире на Беговой ули-
це. Темерлан Георгиевич 
сидел в кресле, смотрел 
телевизор, чистил яблоки 
и мандарины разделоч-
ным ножом, привезенным 
некогда из рабочей по-
ездки на Чукотку (киноо-
ператор совместно с кол-
легами снимал там фильм 
«Белый шаман» (1982) по 
одноименному роману 
Николая Шундика). Затем 
мужчина положил нож на 
подлокотник кресла, от-
ложил фрукты в сторону 
и пошел в туалет. Когда 
он вставал, режущий ин-
струмент случайным об-
разом слетел с ровной 

части подлокотника и 
упал на сиденье лезвием 
вверх. Вернувшись в ком-
нату, глава семейства без 
оглядки сел на кресло и 
напоролся на нож. Лезвие 
вошло в тело на 6 см!

Шокированный пенси-
онер попросил помощи 
у супруги, которая смо-
трела телевизор. Через 

некоторое время киноо-
ператор был доставлен 
в столичную больницу. 
Там после осмотра врачи 
зашили глубокую рану. 
Так как жизни пострадав-
шего ничего больше не 
угрожало, медицинские 
работники отправили 
гражданина долечивать-
ся домой.

СТУДЕНТАМ-КОНТРАКТНИКАМ РАЗРЕШАТ ОФОРМЛЯТЬ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ОТПУСК

Уточнить Правила пре-
доставления академиче-
ского отпуска для студен-
тов решило Министерство 
образования и науки РФ. 
Проект соответствующего 
порядка размещен на офи-
циальном сайте публика-
ций нормативных актов. 

Большинство измене-
ний связано с тем, что 
многие студенты пре-
рывают учебу из-за за-
ключения контрактов на 
прохождение воинской 

службы. Ранее такое не 
практиковалось, но сейчас 
Минобрнауки вынуждено 
учитывать современные 
реалии. Уход на контракт-
ную службу также признан 
достаточным основанием 
для прерывания учебы без 
отчисления. Кроме того, 
академический отпуск 
ограничат одним годом 
— за исключением слу-
чаев прохождения воен-
ной службы или проблем 
со здоровьем (по этим 

причинам можно не хо-
дить на занятия в течение 
двух лет). Ранее оговари-
валось, что любая «ака-
демка» не должна превы-
шать 24 месяца.

Отдельно оговаривают-
ся случаи, когда студент 
не может документально 
подтвердить необходи-
мость отпуска, ранее такие 
ситуации просто не преду-
сматривались. Теперь же 
экстренные заявления 
станет рассматривать 

специальная комиссия, на 
это ей дается 10 дней.

Наконец, из Правил ис-
чезло положение о выпла-
те компенсаций тем, кто 
взял отпуск по состоянию 
здоровья. Фактически 
эти выплаты были пре-
кращены несколько лет 
назад другим норматив-
ным документом. Но зато 
теперь вузам разрешат 
материально помогать 
отпускникам поневоле из 
собственных средств.

ПЛЕМЯННИК ЕКАТЕРИНЫ ВАРНАВЫ 
СТАЛ КУРЬЕРОМ МОШЕННИКОВ РАДИ ДЕНЕГ

Племянник популярной 
телеведущей, звезды 
шоу Comedy Club Екате-
рины Варнавы, оказал-
ся замешан в афере. 
19-летний член шайки 
мошенников-дропперов, 
артист кордебалета Теа-
тра Станиславского и 
Немировича-Данченко 
признался, что пошел на 
промысел, не зная о его 

криминаль-
ной сути, и 
соблазнил-
ся пре д-
ложением 
легкого за-
работка из-
за трудного 
материаль-
ного поло-
жения. 

Как стало 
известно 
«МК», юно-
ша выпол-

нял роль обыкновенного 
курьера. В его обязанно-
сти входило забрать день-
ги у жертвы и передать 
указанному сотруднику 
либо внести полученные 
средства на счет в пун-
кте обмена криптовалю-
ты. Для него разработали 
специальную инструкцию. 
В частности, племянник 
телезвезды должен был 
передвигаться только на 
такси, причем заказы-
вать его самостоятельно. 
Расходы на проезд ему 
компенсировал куратор, 
переводя средства на 
карту. Парня даже не на-
сторожила инструкция о 
том, как себя вести, если 
такси остановят полицей-
ские — в этом случае ему 
предстояло незаметно 
написать через Telegram 
о проблеме куратору, у ко-
торого якобы есть связи 

в органах. За 10 заказов 
курьеру обещали ми-
нимум 85 тысяч рублей 
плюс 1,5% от суммы по-
хищенных денег. Кроме 
того, юноше советовали 
привлекать к бизнесу дру-
зей, обещая 1% еще и от 
их заказов.

По оперативной ин-
формации, на совести 
племянника Варнавы как 
минимум три аферы. В 
одном случае он обманул 
пенсионерку в подмосков-
ных Люберцах, похитив 
620 тысяч рублей. В на-
чале декабря в Костроме 
юноша украл у супруже-
ской пары 800 тысяч. По-
следней же «гастролью» 
курьера стал выезд в 
Мытищи к 87-летней пен-
сионерке, ранее препода-
вавшей в МАИ математи-
ческий анализ. Старушку 
обманули по обычной схе-
ме — убедили пойти в банк 
и снять 350 тысяч рублей, 
чтобы потом перевести на 
«безопасный счет». К сча-
стью, сотрудники кредит-
ной конторы позвонили в 
полицию, и к тому време-
ни, когда курьер приехал 
за деньгами, действия-
ми пенсионерки уже ру-
ководили оперативники. 
Парень сказал кодовое 
слово «Иван», передал 
женщине курьерский лист 
с гербовой печатью и ее 

ФИО (этот ритуал по ука-
занию куратора посыль-
ный исполнял на каждом 
заказе) и забрал деньги. 
Сразу же после этого его 
задержали сотрудники 
полиции.

Как сообщила «МК» ру-
ководитель пресс-службы 
прокуратуры Московской 
области Екатерина Корот-
кова, с учетом позиции 
представителя Мытищин-
ской городской прокура-
туры судом обвиняемому 
избрана мера пресече-
ния в виде заключения 
под стражу. Проводится 
комплекс следственных 
и оперативно-разыскных 
мероприятий, направ-
ленных на сбор доказа-
тельств и установление 
иных соучастников пре-
ступления.

Интересно, что брат Ека-
терины Варнавы заявил, 
что не знал о финансовых 
проблемах и криминаль-
ном заработке сына и во-
обще последний раз раз-
говаривал с ним на Новый 
год. Молодой человек с 16 
лет занимается танцами, 
профессионально учился 
балету и в 2024 году окон-
чил учебное заведение 
по специальности артист 
балета и педагог. В про-
шлом сентябре он попал 
в труппу музыкального 
театра.

telegram:@mk_srochno
СТА

Юноша заходит 
в подъезд 
пенсионерки.
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Те м е р л а н 
(Тимур) 
Зе л ьма — 
сын извест-
ного фото-
корреспон-

д е н т а  Г. А .З е л ь м а . 
Работал оператором-
постановщиком на таких 
известных фильмах, как 
«Зигзаг удачи», «Карна-
вал», «В поисках капита-
на Гранта». В 1978 году 
был удостоен премии 
Ленинского комсомола 
за съемки многосерий-
ного телефильма «И это 
всё о нем...». 
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Красная Пресня 
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заполнена 
иностранными 

вывесками.



О ЧЕМ КРИЧИТ...
c 1-й стр.

Способ первый. Официальное 
заявление помощника президента 
США по национальной безопас-
ности: «Сегодня президент До-

нальд Трамп и его специальный посланник Стив 
Уиткофф способны сообщить, что мистер Уит-
кофф покидает российское воздушное про-
странство с Марком Фогелем, американцем, 
который находился в заключении в России. Пре-
зидент Трамп, Стив Уиткофф и советники пре-
зидента договорились об обмене, который яв-
ляется жестом доброй воли со стороны русских 
и знаком того, что мы движемся в правильном 
направлении к окончанию жестокой и ужасной 
войны на Украине». 

Вопрос для тех, кто еще не успел сложить 
два плюс два: какое именно российское ведом-
ство являлось непосредственным исполнителем 
решения президента РФ (без прямого и непо-
средственного указания Владимира Путина 
такое решение не могло состояться в принципе) 
об освобождении из мест не столь отдаленных 
и передачу эмиссару Трампа везучего граж-
данина Фогеля? Ответ мне кажется настолько 
очевидным, что его нет необходимости даже 
формулировать вслух. 

Способ второй — метод исключения. Круг 

российских ведомств, чей функционал под-
разумевает важные действия в сфере внешней 
политики, достаточно ограничен. Убираем из 
этого круга МИД и президентскую администра-
цию и приходим к тому же самому ответу, что и в 
предыдущем абзаце. Для тех, кто и на этот раз не 
просек намек. Президент — это не профессия. 
На должность президента приходят люди из 
разных сфер, каждый из которых осуществляет 
свои полномочия, опираясь в прежнюю очередь 
на свой профессиональный бэкграунд. Напри-
мер, президент США Дуайт Эйзенхауэр в свои 

восемь лет в Белом доме оставался прежде 
всего генералом, а президент США Рональд 
Рейган — профессиональным актером. Пре-
зидент России Владимир Путин — профессио-
нальный сотрудник спецслужб. Соответственно, 
спецслужбы — это та часть российского госу-
дарственного аппарата, которому глава страны 
поручает осуществление самых ответственных 
и важных политических миссий. 

Написав эту фразу, я ни в коем случае не 
открыл Америку. Приблизительно то же самое 
было совершенно очевидно если не двадцать 
пять, то уж точно двадцать лет тому назад. Но 
говорить об «открытии Америки» в данном слу-
чае все равно более чем уместно. Как наглядно 
показал «обмен» Фогеля (на кого или на что его 
обменяли?), налаживание контактов со свитой 
Дональда Трампа лидер России осуществляет 
через ведомства, которым поручается все самое 
важное и деликатное. В свете этого обстоя-
тельства многое из того, что раньше было не-
понятным или даже раздражающе непонятным, 
становится очень даже ясным. 

Еще несколько дней назад меня выбивала 
из колеи вот какая ситуация: Трамп уверенно 
говорил, что контакты с Россией по украинской 
проблематике идут по нарастающей, а ответ-
ственные лица в Москве — тот же Дмитрий Пе-
сков или заместитель министра Лаврова Сергей 
Рябков — давали понять, что они совершенно 
«не в курсах». Все, теперь я вернулся в «свою 
тарелку» и даже усиленно корю себя за свою 

прошлую наивность. Дипломат — это, как из-
вестно, человек, которому язык дан для того, 
чтобы скрывать свои мысли. Сотрудник спец-
служб — человек, которому вообще не пристало 
«чесать языком» на публике. Секретность — это 
в его профессии абсолютный императив. 

Теперь мы знаем, о чем говорит «молчание 
Кремля» (либо просто молчание, либо молчание 
в формате заявлений Пескова «у нас нет инфор-
мации»). Теперь мы знаем, почему «показания» 
из Москвы и Вашингтона не совсем сходились 
даже в вопросе о том, состоялся ли уже теле-
фонный разговор Путина и Трампа. Но кроме 
этого мы по-прежнему мало что знаем о главной 
политической интриге 2025 года — переговорах 
РФ и США по украинской проблематике. 

Ой, нет, простите, ошибся. Теперь мы знаем, 
что с российской стороны о развитии этой ин-
триги мы узнаем только тогда, когда оно подой-
дет к некоему важному поворотному моменту, 
о котором просто нельзя будет не сообщить 
публике. Вот такой у мистера Уиткоффа полу-
чился краткий, но очень информативный визит 
в Москву. Кстати, сама фамилия Уиткофф — это 
тоже совершенно новая и очень любопытная 
информация. Мы-то, непосвященные, все ки-
вали на Кита Келлога, а кивать-то надо было 
на Уиткоффа. Но таковы уж сейчас в Москве 
(а также в Вашингтоне) правила игры, или, на-
верное, здесь больше подойдет формулировка 
«правила переговоров». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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БЕНЗИН СТАНЕТ 
НЕВЫЕЗДНЫМ
Экспорт топлива готовятся 
запретить перед посевной
Правительство проработает пред-
ложение Федеральной антимоно-
польной службы ввести месячный 
запрет на экспорт бензина. «Это 
требует значительного анализа», — 
аккуратно сформулировал задачу 
вице-премьер Александр Новак. 
Эта его сдержанность вполне объ-
яснима: инициатива ФАС выглядит 
как классическая палка о двух кон-
цах. С одной стороны, нужно что-то 
срочно делать с продолжающимся 
ростом оптовых цен на бензин, с 
другой — есть немалый риск недо-
получить в итоге доходы в бюджет. 

Между тем как минимум на протя-
жении последних двух недель на Санкт-
Петербургской товарно-сырьевой бирже 
растут котировки основных марок топлива. 
За это время они прибавили почти 20%. 
Оптовая стоимость тонны АИ-92 достигла 
отметки в 56,1 тысячи рублей (+19,6%), 
Аи-95 — 58,2 тысячи рублей (+17,7%). В 
результате власти продлили до 28 февраля 
временный запрет на экспорт бензина, 
не распространив эту меру на поставки, 
осуществляемые непосредственными про-
изводителями нефтепродуктов. Сейчас же 
речь идет о намного более жестком шаге: 
ограничение сроком на месяц коснется не 
только посредников и других участников 
экспортных сделок, но и НПЗ напрямую. 

Как заявил ранее замглавы ФАС Вита-
лий Королев, нынешняя ситуация в оптовом 
сегменте обусловлена коррекцией цен по-
сле их длительного снижения. Временный 
запрет на вывоз топлива производителями 
чиновник назвал оперативной мерой, кото-
рая «должна простимулировать стабили-
зацию оптовых цен в преддверии посев-
ного сезона». Что касается подорожания 
бензина на АЗС, его динамика, по словам 
Королева, не превышает инфляцию. 

«Инициатива ФАС вызвана прежде 
всего ожиданиями резкого роста цен на 
автотопливо в марте-апреле в связи с 
началом посевной, как это бывает каж-
дый год, — утверждает главный аналитик 
Neomarkets Олег Калманович. — Запрет 
на экспорт — действенная мера, позво-
ляющая, во-первых, легче насыщать вну-
тренний рынок, во-вторых, избегать ло-
кальных дефицитов, как это было весной и 
летом 2024 года в нескольких федеральных 
округах. Чтобы реализовать объемы, ко-
торые не удастся отправить на экспорт, 
нефтепереработчики будут вынуждены 
снижать цены».

В то же время на биржевые котировки 
сейчас влияет не столько рыночная конъ-
юнктура в преддверии посевной, сколько 
новости о многочисленных атаках беспи-
лотников на российские НПЗ и топливные 
хранилища. Как отмечает Калманович, с 
начала года горели нефтебазы в Крас-
нодарском крае, Нижегородской, Сара-
товской и Воронежской областях. Ущерб 
нанесен разный, где-то повреждения и 
пожары незначительные, однако эти со-
бытия способны ограничить предложение 
в отдельных регионах. 

«Ранее, с 1 марта по 31 августа про-
шлого года, уже действовал запрет на вы-
воз бензина, который был приостановлен 
20 мая до конца июля, а затем продлен 
дважды — в сентябре 2024-го и текущем 
феврале, — напоминает ведущий анали-
тик Amarkets Игорь Расторгуев. — Причем 
до сих пор мера не распространялась на 
крупных производителей с объемом вы-
пуска более 1 млн тонн в год. Введение 
полного эмбарго вынудит НПЗ полностью 
переключиться на внутренний рынок».

Сама по себе идея заморозить экспорт 
на месяц вполне обоснована. Но сдержан-
ную реакцию Новака на нее тоже можно по-
нять, рассуждает ведущий эксперт Центра 
политических технологий Никита Маслен-
ников: в условиях бюджетного дефицита в 
1,7 трлн рублей (по итогам января), который 
надо чем-то компенсировать, правитель-
ство не хочет терять экспортные доходы. 
Да, с одной стороны, рост оптовых цен на 
бензин в годовом выражении превыша-
ет инфляцию: 11% против 9,92%. Кроме 
того, скоро начнется посевная кампания, 
и аграриям понадобятся не только горюче-
смазочные материалы и мазуты, но и бен-
зин. Соответственно, нужно будет резко 
увеличивать выпуск топлива. Обстановку на 
полях усугубляют сложные погодные усло-
вия — минусовые температуры при полном 
отсутствии снега. Параллельно будет расти 
сезонный спрос со стороны многомиллион-
ной массы обычных автовладельцев. 

Игорь БОКОВ.

ЗВЕЗДНЫЙ 
ЧАС РУБЛЯ
Наша национальная валюта 
становится сильнее всем 
прогнозам вопреки
Подобного укрепления рубля по отно-
шению к доллару мы не видели долгих 
4 месяца: меньше 96 за «американ-
ца». Евро уже тоже ниже 100-рублевой 
отметки. Прямо какой-то звездный 
час рубля — особенно на фоне того, 
что буквально все аналитики прогно-
зировали, что в феврале доллар снова 
станет трехзначным. В чем же причи-
ны триумфального укрепления нашей 
национальной валюты?

В последний раз в нынешнем году доллар 
за 100 рублей официально заходил 21 января 
(101,96 руб.). После чего сплошной подъем 
— в феврале он укрепился с отметки 98,53 
за доллар до 95,8 рубля — по официальному 
курсу Центробанка. Тогда как на межбанков-
ском валютном рынке «Форекс» 12 февраля за 
«американца» давали и вовсе менее 94 рублей. 
Ну как не порадоваться такой динамике? 

 Тем более что ничего не указывало на та-
кой прорыв рубля. Напротив, все складывалось 
для российской валюты не очень здорово. В 
частности, новые санкции в отношении тан-
керного флота, экспортирующего российскую 
нефть. Крупные покупатели уже приостанови-
ли закупку нашего сырья.

Словом, январский рост курса рубля боль-
шинство экспертов считали разовым вспле-
ском, так сказать, исключением из правил. 
Предрекая, что уже в феврале доллар может 
докатиться до 110–115 рублей. Но рубль креп-
чает вопреки всем скептическим прогнозам. 

Так какие факторы работают на рубль? 
Аналитики связывают твердую поступь нашей 
национальной валюты с высокими январскими 
ценами на нефть, выручка от которых посту-
пает на рынок как раз в эти дни. Также сказы-
вается традиционное для первого квартала 
года уменьшение активности импортеров. 
Которое влечет за собой снижение спроса на 
иностранную валюту и укрепление рубля. 

Не последнюю роль играют и оптимисти-
ческие ожидания снижения геополитической 
напряженности. Такие настроения также вы-
ступают на стороне рубля.

Однако как долго рубль будет теснить 
иностранные валюты, есть ли к этому долго-
срочные экономические предпосылки?

— Это укрепление нашей национальной 
валюты для всех неожиданно, — считает фи-
нансовый аналитик, кандидат экономических 
наук Михаил Беляев. — Сейчас называется 
множество факторов, способствующих укре-
плению курса. Однако в фундаментальном 
плане тенденций к повышению курса рубля я 
не вижу. Наоборот, они свидетельствуют, что 
у нашей национальной валюты по отношению 
к «американцу» позиции не очень устойчивые. 
Нет высоких темпов роста экономики, на ко-
торые и должен опираться рубль. К тому же 
в стране по-прежнему достаточно высокая 
инфляция. Все это должно подрывать позицию 
рубля. Это долгосрочные, глубинные факторы. 
Они никуда не делись.

— Однако же по факту рубль 
укрепляется...

— На мой взгляд, в укреплении рубля 
больше сказываются некие конъюнктурные 
соображения. Тут нужно иметь в виду, что 
сегодня курс национальной валюты устанав-
ливается не на биржевых торгах, на основе 
биржевых сделок, а Центробанком. Не ис-
ключено, что он «подкручивается» в пользу 
рубля.

— Но зачем? Ведь для населения этот 
показатель особой роли не играет. Цены 
не уменьшились…

— На цены курс национальной валюты 
не влияет. Они обусловлены действиями 
продавцов, для них курс рубля ничего не 
значит, его в любой ситуации торговля ис-
пользует в своих интересах.

Возможно, ЦБ желает оправдать жест-
кую денежно-кредитную политику. В инфор-
мационном пространстве бытует мнение, что 
стабилизации рубля способствует жесткая 
денежно-кредитная политика регулятора. У 
меня есть очень сильные подозрения, что 
нынешний курс отчасти формируется ис-
кусственным путем. Скачки курса по 80–90 
копеек в день ежедневно с экономической 
точки зрения никак не объясняются. Наобо-
рот, они наводят на мысль, что это во многом 
«рукотворное» действие регулятора.

— Значит, скоро доллар опять пере-
валит за 100 рублей?

— Разумеется. Полагаю, что сразу по-
сле решения ЦБ по ключевой ставке. Оно 
состоится в ближайшую пятницу. Объектив-
ные тенденции говорят, что рубль должен 
ослабевать по отношению к доллару. Все 
факторы работают в этом направлении.

— Тем не менее многие аналитики 
утверждают, что наш рубль недооценен. 
Каково ваше мнение?

— Если опираться на данные 2024 года, 
то действительно — недооценен. По пари-
тету покупательной способности мы на 4-м 
месте в мире. Но, повторяю, его реальный 
курс складывается из реальных бирже-
вых сделок, а не на основе академических 
расчетов.

Владимир ЧУПРИН.

КРЕДИТ 
НА ХОЛОДНУЮ 
ГОЛОВУ
С сентября займы гражданам 
будут выдавать с задержкой 
от 4 до 48 часов
В России с 1 сентября заработает 
обязательный «период охлажде-
ния» по потребительским кредитам. 
Соответствующий законопроект 11 
февраля приняла Госдума. После его 
вступления в силу получить деньги по 
займу от 50 тыс. до 200 тыс. рублей 
можно будет только через 4 часа 
после заключения договора, а на 
большую сумму кредита для обду-
мывания предусмотрено двое суток. 
Таким образом власти хотят уберечь 
граждан от оформления займов под 
влиянием мошенников. Эффектив-
на ли данная мера и есть ли у нее 
побочные эффекты, «МК» выяснил у 
экспертов.

Накануне Госдума сразу во втором и 
третьем чтениях приняла закон о введении 
«периода охлаждения» между оформлением 
и получением потребительского кредита. С 1 
сентября 2025 года займы на сумму от 50 тыс. 
до 200 тыс. рублей будут выдавать заемщикам 
только через четыре часа. А для кредитов 
свыше 200 тыс. рублей предусмотрен «пе-
риод охлаждения» в 48 часов. Цель данного 
нормативного акта — стремление депутатов 
защитить граждан от действий мошенников, 
которые, используя методы социальной ин-
женерии, часто уговаривают жертв оформить 
кредиты в банках на крупные суммы. 

Этот законопроект был внесен на об-
суждение парламентариев в декабре 2024 
года группой депутатов и сенаторов под ру-
ководством главы Комитета по финрынку 
Госдумы Анатолия Аксакова. В пояснительной 
записке к документу подчеркивалось, что 
за период с четвертого квартала 2022 года 
по третий квартал 2023-го граждане отдали 
злоумышленникам 4,4 млрд рублей, взятых 
в кредит. Законопроект призван положить 
конец такой практике. «Устанавливается за-
прет на взыскание с заемщика выплат по 

кредитному договору, если кредитором не 
были проведены установленные проверочные 
мероприятия, в результате чего возбуждено 
уголовное дело по факту хищения средств», 
— подчеркнул, комментируя данный закон, 
председатель Госдумы Вячеслав Володин. 
Он добавил, что депутаты поддержали закон 
единогласно.

Инициативу приветствуют и правоза-
щитники, которые увидели в ней дополни-
тельные плюсы. «Позитивно в этом законе 
то, что, возможно, некоторые люди смогут 
отказаться от кредитов, которые они взяли 
в некоем эмоциональном состоянии, согла-
сившись с активным предложением денег 
со стороны сотрудников банка, — говорит 
председатель правления Международной 
конфедерации обществ потребителей (Кон-
фОП) Дмитрий Янин. — В этом установленный 
«период охлаждения» длительностью от 4 
до 48 часов может помочь. Это нормальный 
срок, чтобы люди успели понять, насколько 
их семье на самом деле нужны эти заемные 
средства». Кроме того, людям давно пора 
научиться с недоверием относиться к любым 
звонкам с предложением оформить кредит. 
Кстати, здесь в большинстве случаев мошен-
ники играют на излишнем доверии россиян к 
правоохранительным органам, представляясь 
их сотрудниками, отметил правозащитник.

«Практика внедрения «периода охлаж-
дения» давно и успешно применяется в ре-
гулировании рынка страховых услуг, которые 
оформляются при выдаче крупных кредитов, 
— напомнила доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ им. Пле-
ханова Мери Валишвили. — Еще год назад 
Банк России выступил с инициативой ввести 

такой период при выдаче кредитов, и это не 
случайно: по статистике, каждый четвертый 
рубль, переведенный мошенникам, был взят 
жертвой в кредит». 

На протяжении нескольких месяцев ини-
циатива широко обсуждалась экспертами, и 
разрабатывались различные варианты пара-
метров «периода охлаждения». В текущей 
редакции нововведения не станут проблемой 
для заемщиков, так как на ссуды до 50 тыс. 
рублей и на целевые кредиты (ипотеку, авто 
и образовательные кредиты, займы в точках 
продаж, когда покупатель оформляет их лич-
но, а не дистанционно, а также на рефинан-
сирование, если при этом долг заемщика не 
увеличивается) «заморозка» не будет распро-
страняться, подчеркнула Валишвили. Кроме 
того, данная норма не будет применяться на 
кредиты, оформленные с созаемщиком или 
поручителем.

«Одним из ключевых элементов мошен-
нических тактик является стремление не дать 
жертве опомниться, проконсультироваться с 
кем-то компетентным в финансовых вопросах 
или просто проверить достоверность предо-
ставляемой информации», — отметил советник 
по инвестициям ИК Fontvielle Максим Фёдоров. 
Поэтому введение «периода охлаждения» 
будет давать «обрабатываемым» гражданам 
дополнительное время на принятие реше-
ния. Инициаторы данной законотворческой 
инициативы опирались на статистику ЦБ РФ: 
в процессе оформления около 50% жертв ме-
няют свое решение по передаче взятых в долг 
средств аферистам. С введением «периода 
охлаждения» этот процент должен стать зна-
чительно выше, уверен эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

ФИНАНСЫ ЭНЕРГЕТИКА

Трамп уже встретился с 
вернувшимся на родину 
«российским жестом доброй воли».
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

На Филиппинах родился чело-
векоподобный поросенок. Фи-

липпинский фермер Альфредо Кардинас 
был шокирован приплодом, который при-
несла его свинья. Одним из семи поросят 
оказалось странное существо, очень похо-
жее на человеческого детеныша. У бедняги 
даже не было глаз, и прожил малыш совсем 
недолго — скончался через несколько часов 
после появления на свет. Местный ветери-
нар Кристин Хоуп Дежадена предположила, 
что причиной рождения мутанта стало то, 
что его мать подвергалась воздействию хи-
мических веществ во время беременности. 
Доктор решительно отвергла предположе-
ние о том, что отцом восьмого поросенка 
мог быть человек. Свинья просто не забере-
менела бы от представителя другого вида, 
заявила Кристин. В 2017 году в Интернете 
быстро распространилось вирусное видео 
о свинье, родившей поросенка, похожего на 
человека. Оказалось, что это было не живое 
существо, а модель, сделанная из резины и 
силикона известной итальянской художни-
цей Лайрой Магануко.

Конкурс SINWP Bird Photographer of the Year-2024 снова про-
славил выдающуюся красоту мира птиц посредством 
восхитительных фотографий. Вот уже в седьмой раз 
конкурс, организованный Обществом международных 
фотографов дикой природы, выбирает лучших из лучших 
фотографов, которые смогли запечатлеть мир природы. 
Победившие и вошедшие в шорт-лист фотографии де-
монстрируют потрясающее разнообразие птиц, от неж-
ных певчих до величественных хищников, подчеркивая 
сложные детали, яркие цвета и захватывающее поведе-
ние пернатых созданий. В этом году главная награда до-
сталась Хире Панджаби, чей снимок попугая, защищаю-
щего свою территорию от голодного варана, привлек 
внимание судей своим динамичным повествованием и 
техническим блеском.

КОНКУРСФОТОФАКТ

НУ И НУ!

В НЬЮ-ЙОРКЕ КОРОНОВАЛИ 
ЛУЧШУЮ СОБАКУ

БОРОДА МНОГОГРЕШНАЯ: ЯКУТСКИЙ ГИНЕКОЛОГ ОТВРАТИЛ 
ПАЦИЕНТОК НЕУХОЖЕННЫМ ВИДОМ
Врач-гинеколог больни-
цы Таттинского улуса в 
Якутии получил массу 
нареканий от пациенток 
в связи с неухоженным 
внешним видом. В част-
ности, речь идет о давно не-
стриженой бороде и руках с 
отросшими малоэстетичны-
ми ногтями. На прием к нему 
приходить женщины отказа-
лись, как только фотографии 
врача появились в соцсетях. 
Главврач больницы при этом 
отмечает, что специалист 
назначен на эту работу 
по конкурсу и был выбран 
за свой опыт и отличное 
образование.  Возможно, 
впрочем, что важную роль 
сыграла другая особенность 
врача, также связанная с его 
внешним видом: новый гине-

колог в таттинскую больницу 
приехал из Калининград-
ской области по программе 
«Земский доктор». То есть, 
проще говоря, не якут — что 
и могло вызвать отторжение 

у местного населения, осо-
бенно учитывая деликатный 
профиль специалиста. Впро-
чем, врач не сдается: он не 
только сделал маникюр, но и 
начал учить якутский язык. 

При этом чаще всего 
подделывали банкноты 
номиналом 5 тысяч ру-
блей (5292 штуки, 64% от 
общего числа фальшивок) 
и 1 тысяча рублей (2215 
штук, 27%), сообщил Банк 
России. Среди подделанных 
монет 77 были номиналом 

10 рублей и 56 монет — 5 
рублей. Также ЦБ обнару-
жил 1875 фальшивых купюр 
иностранных государств. Из 
них львиная доля — 1742 — 
пришлась на доллары США, 
еще 116 — на евро, 11 — на 
китайский юань. В целом 
число подделанных купюр и 

монет в 2024 году оказалось 
минимальным за последние 
годы: на 1 млн настоящих 
банкнот в обращении прихо-
дилась одна фальшивая. Для 
сравнения: в 2023 году по-
казатель составил две под-
делки на миллион, в 2022-м 
— четыре на миллион.

поддельных российских купюр 
и монет было выявлено в 2024 году8240

ЦИФРА

КАДР

КАДРЫ

Центр спортивной под-
готовки сборных команд 
России удовлетворил за-
явление Ирины Винер об 
отставке с поста главного 
тренера сборной Рос-
сии по художественной 
гимнастике. «Мы выражаем 
Ирине Александровне глубо-
кую благодарность за работу 

и поддержку спортсменов 
на протяжении нескольких 
десятилетий. Уверен, колос-
сальный опыт Винер будет 
востребован в подготовке 
нового поколения тренеров. 
Покинуть пост — это ее 
решение, которое мы ува-
жаем», — сообщил министр 
спорта Михаил Дегтярев.

ИРИНА ВИНЕР УШЛА В ОТСТАВКУ С ПОСТА 
ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА СБОРНОЙ РОССИИ

ШОК

В ТОМСКЕ ВОЗЛЕ ШКОЛЫ НАШЛИ ШПРИЦЫ
Жители Томска подняли 
тревогу в прессе и об-
ратились в мэрию города 
по поводу кучи использо-
ванных игл от шприцов: 
медицинские отходы 
валяются на земле около 
мусорного контейнера 
на улице Мокрушина. В 
особенном шоке родители 
малолетних детей, ведь 
валяющиеся где попало 

использованные шприцы, 
конечно, вызывают пугаю-
щие ассоциации с наркома-
нами. В мэрии посоветовали 
решать вопрос уровнем 
ниже — в администрации 
муниципального района.  
А каких-нибудь тридцать 
лет назад жители района 
решили бы эту проблему, 
не обращаясь к властям: 
всего и дел — шприцы с 

земли убрать, а тех, кто их 
разбрасывает, выследить и 
все «популярно объяснить». 
Но то ли мужчин в областном 
центре стало меньше, то 
ли, не в последнюю очередь 
благодаря повсеместным 
камерам наблюдения, ре-
шать проблемы «напрямую» 
мы все за последние лет 
пятнадцать отвыкли. Пожа-
луй что и жаль. 

Ризеншнауцер-гигант Монти стал 
лучшим на 149-й выставке собак 
Вестминстерского клуба собаковод-
ства в 2025 году. Вестминстерская вы-
ставка собак — второе по продолжитель-
ности спортивное мероприятие в США, 
в котором за 149 лет приняли участие 
тысячи собак. Монти — первый ризенш-
науцер, получивший звание лучшего. Он 
вырвал победу у более 2500 конкурентов 
более чем 200 пород и получил главный 
приз — пурпурную ленту и корону.
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Олега Стриженова отпели 
в храме без речей коллег и 
почти без оваций
12 февраля в Москве простились с 
народным артистом СССР Олегом 
Стриженовым. По воле семьи свет-
ской панихиды не было — только 
церковная, поэтому не было и речей 
артистов и кинодеятелей. Единствен-
ным обратившимся к провожающим 
Стриженова в последний путь стал 
протоиерей Владимир Волгин. Он, 
кстати, — выпускник режиссерских 
курсов при Всесоюзном телевиде-
нии и бывший телеоператор, так что 
однозначно коллега покойного, но 
принявший сан.

Как и положено, отец Владимир призывал 
молиться о душе новопреставленного раба 
Божьего Олега, напомнив для воцерковлен-
ного человека очевидные вещи: в первые три 
дня после кончины душа человека находится 
рядом с родными и близкими, то есть букваль-
но, хоть и незримо — здесь, рядом с нами. 
Эти слова священник проиллюстрировал 
отрывком из стихотворения Державина: 

Но так и мужество пройдёт
И вместе к славе с ним стремленье;
Богатств стяжание минёт,
И в сердце всех страстей волненье 
Прейдёт, прейдёт в чреду свою.

Подите счастьи прочь возможны,
Вы все пременны здесь и ложны:
Я в дверях вечности стою. 

И ничто, кроме общей молитвы, не 
способно повлиять на посмертную участь 
усопшего.

Надеюсь, я не оскорблю чувства неверую-
щих, но, если принять проповедь батюшки как 
истину, получается, что Олег Александрович 
видел все, что происходило в храме Святителя 
Николая на Трех Горах в холодный февральский 
день. Видел, как журналисты и фотооператоры, 
которых не пустили в храм с особо массивной 
техникой, набрасывались, толкая друг друга, на 
немногочисленных звезд ТВ и кино, не давая 
им пройти.

Как охране пришлось оттеснять (я бы 
сказал — отбрасывать) сотрудников СМИ от 
родственников в конце, перед посадкой в ри-
туальный микроавтобус, потому что коллеги 
пытались переступить через нежелание го-
ворить на камеру в скорбный момент. А еще 
он слышал грубые окрики за тридцать секунд 
до выноса гроба: «Отойдите, эй, вы, с микро-
фоном!». Или реплику от водителя катафалка: 
«Коллеги, отойдите, пожалуйста. Мы будем 
поворачивать влево!». В общем, стал свидете-
лем того, как дом молитвы сделали вертепом 
охотников за сенсациями.

И нет смысла спрашивать, почему, напри-
мер, Леонид Якубович показался на панихиде 
в максимально скромной одежде (он, кстати, 
так всегда одевается — без лоска, так, что 
его можно принять за рядового пенсионера). 
А Елена Малышева приехала в царственной 
шубе (основная форма одежды в этот день для 
женщин была такой: серое или черное пальто, 
за редкими исключениями) и все время находи-
лась на виду, явно привлекая к себе внимание, 
разговаривая с девушками-близняшками в 
одинаковых черных косынках (они, видимо, 

служат в храме или участвовали в организации 
церемонии). А также принимая комплименты 
шепотом от зрителей. 

При этом в общей массе скорбящих бро-
салось в глаза обилие мужчин, в основном 
представителей киноиндустрии. Подумалось: 
вот они — мужские похороны, так в последний 
путь провожают военных, боевых офицеров и 
генералов. И что Олег Стриженов — при всей 
внешней привлекательности — был именно 
настоящим мужчиной, обладателем сурового 
типа красоты. Чему соответствовало аскетич-
ное убранство гроба с белыми розами в двух 
вазах по обе стороны. И слева — немного вы-
бивающийся масштабом огромный венок от 
президента России, с лентой в цветах россий-
ского триколора — большая честь для любого 
артиста.

Еще два венка — от Союза кинематографи-
стов РФ и от «Мосфильма» — стояли у входа в 
храм, там же, где и крест с именем Стриженова, 
который потом понесли перед гробом вместе 
с черно-белым портретом.

Еще важный момент — когда песнопения 
смолкли, собравшиеся, немного стушевав-
шись, начали аплодировать, однако овации 
продлились меньше десяти секунд. Люди эле-
ментарно растерялись, не понимая, уместно 
ли соблюдать эту традицию в церковном дво-
ре. И нужно еще сказать, что Стриженов был 
верующим по-настоящему — перед смертью 
его соборовали, а к этому таинству во время 
болезни или в предчувствии ухода стремятся, 
к сожалению, далеко не все. 

Остается назвать, кто же еще приехал на 
панихиду, — это сын Олега Александровича 
режиссер Александр Стриженов, его жена, 
актриса и телеведущая Екатерина Стрижено-
ва, сестра Екатерины — известный модельер 
Виктория Андреянова, внучки артиста. Из со-
братьев по сцене — партнерша Стриженова по 
МХАТу Светлана Коркошко, киноактриса Лариса 
Лужина. У могилы Стриженова на Троекуров-
ском кладбище Александр и Екатерина стояли 
прижавшись друг к другу. Слишком большое 
для одного человека горе они пытались раз-
делить друг с другом. 

Иван ВОЛОСЮК.
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Именно такие ассоциации воз-
никают, когда видишь новость о 
возможности материального 
поощрения учителей за учени-

ков, да еще с привлечением налоговой службы. 
И сам ньюсмейкер, вице-премьер РФ Дмитрий 
Чернышенко сравнивает «такую перспективу 
с уже реализуемым подходом в спорте». Мол, 
так именно тренеров, которые «создавали 
этот успех спортсмена», вознаграждают…

«Задача — обеспечить справедливые, 
достойные условия учителям», — говорит 
Чернышенко.

Тут кто бы спорил — учительские зарплаты 
давний камень преткновения. Более 15 лет их 
пытаются поднять хотя бы выше МРОТ или 
тарификацию единую по стране учредить. Но 
ни бином Ньютона, ни даже бозон Хиггса по 
сложности задачи и рядом не стояли. 

Кстати, о разнице зарплат по регионам… 
«Мы сейчас вместе с Федеральной налоговой 
службой, поскольку НДФЛ — это региональный 
налог, прорабатываем такую возможность, что-
бы успех подготовленного ученика отражался 

на доходе и учителя», — рассказывает зам пре-
мьера правительства. И что данный критерий 
будет «одним из инструментов, которые мы 
прорабатываем в рамках Стратегии разви-
тия образования: система вознаграждения 
для учителей за успехи учеников во взрослой 
жизни».

Грядущие «тренерские» аспекты учитель-
ской профессии довольно-таки экзальтиро-
ванно обсудили в Сети. 

«А как быть, если ученик прославился, а 
его учитель уже умер?» — озадачились фатали-
сты. Но действительно, какой-то там горизонт 
планирования на «успешный успех» от ученика 
в Стратегии заложен: 10 лет, 15 или все 50? 

«А как быть, если ученик стал богатым 
чиновником, а потом его посадили?» — интере-
суются, вероятно, любители новостей. Кто-то 
вообще историю из жизни привел: мой друг, 
наркоман, окончил школу с золотой медалью 
— вот это успех учителя или нет?

Более знакомые с современной школь-
ной ситуацией помянули олимпиадников, за 
которых «доплачивают», а также воспитанных 

учителем стобалльников — с примечанием, что 
часто это вовсе не их заслуга, а репетитор-
ская. Тем не менее «100 тысяч за 100 баллов» 
— выплаты за олимпиадников и «золото» или 
«серебро» по аттестату в классе — получа-
ют и ученики, и педагоги, правда, не во всех 
регионах (да и сами выплаты отличаются от 
региона к региону).

— Идея действительно не очень понят-
ная, — говорит преподаватель и методист 
Анастасия Гордеева. — Если говорить непо-
средственно о процессе обучения в школе, о 
контрольных и выпускных экзаменах, то успе-
ваемость учеников в каждом классе у каждого 
учителя отражена в рейтинге школы. Система 
рейтингования поменялась, но успеваемость 
оттуда никуда не делась, с ней так или иначе 
связаны около половины из 72 пунктов, по ко-
торым оценивают успешность работы школы. 
А рейтинг — это и доходы учителей; конечно, 
здесь прямая связь.

В прикладном порядке мне сразу вспоми-
наются другие озвученные детали Стратегии: 
равные возможности, выравнивание качества 
образования по стране… В том числе «в сель-
ских районах, в малокомплектных школах». Ни 
для кого не секрет, что в разных частях страны 
социально-экономические условия неравные; 
значит ли это, что доплату за «успех» будут по-
лучать только учителя в Москве, но никогда не 
получат ее где-нибудь в Башкирии?

Следующий вопрос: если от «пятерок» и 
«двоек» деньги будут зависеть — значит, не 
надо ставить «двоек»? Сразу вспоминается 
«линейка порицания» в Волгограде, где неуспе-
вающих учеников выставили перед всеми и 
стыдили, что они роняют рейтинг школы. А 
если это будут еще и живые деньги?.. В общем, 
неясно даже, с чем тут аналогию провести. 

Еще недавно многих смущало, что об-
разование превратилось в «сферу услуг»; так 
теперь оно стало сферой коммерческой, что 
ли? Тогда стоит изучить практику налоговых 
вычетов для школьных учителей и педагогов, 
которая есть в других странах. Или опыт рос-
сийских регионов, где учителям предостав-
ляют бесплатный проезд на общественном 
транспорте, льготы и скидки на ЖКУ.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Госдума упрощает правила 
поступления в колледжи 
Правила сдачи школьных экзаменов 
после 9-го класса изменятся уже 
в этом году. Правда, пока только 
для пяти пилотных регионов стра-
ны. Сдавать надо будет не четыре 
экзамена, а всего два — математику 
и русский язык. Реформа нужна для 
того, чтобы ребятам проще было 
поступать в колледжи и техникумы. 
Для тех, кто решит остаться в 10-м 
классе, все будет по-старому.

Два экзамена вместо четырех сдавать 
смогут те, кто решил не оставаться в 10-м 
классе и выбрал поступление в колледж. 
Такой особый порядок сдачи ГИА-9 уже в 
этом году запустят в пяти регионах: Москве, 
Санкт-Петербурге, Ростовской и Тюменской 
областях, а также в Республике Северная 
Осетия-Алания. Если эксперимент пройдет 
успешно, в следующем году новые правила 
могут заработать по всей стране. 

— Цель законопроекта — максималь-
но расширить возможности выпускников 
девятых классов продолжить обучение, — 
объяснила логику реформы депутат Ирина 
Белых («ЕР») во время первого чтения по-
правок в среду.

Как именно выстроить новую модель 
приема в ссузы, будут решать сами регионы. 
Это и понятно — потребности в кадрах и осо-
бенности экономики у всех разные. 

На федеральном уровне в законопро-
екте закреплены два основных момента. 
Первый — вместо четырех экзаменов для 
поступления в колледж нужно будет сдать 
два. Больше — можно, но это уже вопрос 
доброй воли девятиклассника. 

Второй принципиально важный момент 
— в образовательную систему внедряется 
принцип «где родился, там и пригодился». 
Регионы сами смогут определять, сколько 

бюджетных мест резервировать под «своих», 
а сколько отдавать приезжим. Депутатам 
изрядно поднадоело смотреть, как абитури-
ентов каждый год волнами сносит в сторону 
Москвы и других городов-миллионников, 
тогда как в провинции в стенах учебных за-
ведений гуляет эхо.

— Система ЕГЭ «пылесосит» детей, — 
нашел хлесткое сравнение вице-спикер ГД 
Борис Чернышов (ЛДПР), имея в виду воз-
можность выпускников школ продолжать 
обучение в любом регионе страны — главное, 
чтоб баллы позволяли. 

Кстати, подход к баллам тоже карди-
нально поменяется. Привычный конкурс 
аттестатов уйдет в прошлое. Согласно зако-
нопроекту регионы будут сами определять, 
какой балл за два обязательных экзамена в 
рамках ОГЭ считать «успехом». Вероятнее 
всего, здесь ключевую роль будут играть 
потребности экономики. Например, если в 
регионе кадровый голод в машиностроении, 
на эти специальности в ссузах проходной 
балл сделают ниже. На менее востребован-
ных направлениях, наоборот, балл можно 
сделать повыше. 

Кроме того, нормой могут стать всту-
пительные испытания. Сейчас эта практика 
есть в творческих колледжах: не умея играть 
на музыкальном инструменте, поступить на 
музыканта невозможно. А вот на IT, напри-
мер, совершенно спокойно можно поступить 
в колледж, не зная ни одного языка програм-
мирования и сдав в качестве ГИА-экзаменов 
по выбору ту же биологию и обществознание. 
Гораздо логичнее, если с будущего айтишни-
ка при поступлении будут требовать знания 
по информатике.

Как рассказала Ирина Белых, по про-
гнозу Минтруда России, 70% кадровой 
потребности в ближайшие годы будут со-
ставлять именно выпускники колледжей. 
Топ-3 дефицитных отраслей — это обраба-
тывающая промышленность, строительство 
и транспорт. 

Критики законопроекта уже успели окре-
стить его «законом о кухаркиных детях». В 
том смысле, что поправки откроют дорогу 
в колледжи для тех, кто едва перебивается 
с «двойки» на «тройку». Сторонники же уве-
ряют, что реформа нужна, чтобы быстро и 
качественно готовить кадры. В том числе и 
из тех, кто не отличается особыми успехами в 
школе. По словам Ирины Белых, каждый год 
порядка 100 тысяч школьников заваливают 
ГИА. Из них только треть остаются на второй 
год в девятом классе. Остальные оказывают-
ся потерянными для системы образования.

— Нужно сделать так, чтобы ни один ре-
бенок не был потерян, — призвала Белых. 

Против решили голосовать только ком-
мунисты (55 «против» по итогам первого 
чтения, 1 воздержался и 351 «за»). Олег Смо-
лин назвал законопроект «разрушением 
системы образования». Ему в принципе не 
приглянулась идея перетягивания ребят из 
старших классов в колледжи. По мнению 
Смолина, в ссузах меньше возможностей 
готовиться к ЕГЭ, а значит, выиграют от всего 
этого только репетиторы. 

Алексей Куринный (КПРФ) упрекнул 
авторов реформы в разрыве единого об-
разовательного пространства из-за вве-
дения отдельного конкурса для «своих» и 
иногородних. Кроме того, задумываться о 
будущей профессии школьникам придется 
уже с восьмого класса.

Такая позиция встретила жесткий отпор 
в президиуме. 

 — Вместо того чтобы решать этот во-
прос профессионально и заниматься профо-
риентацией начиная со школы, взяли и раз-
решили разного рода фирмёшкам готовить 
специалистов дистанционно за несколько 
месяцев. То же самое произошло и в системе 
образования. Как итог за восемь лет 1 млн 
336 тыс. человек получили свидетельства 
дистанционно, за деньги, не пройдя обуче-
ние, не получив реальную специальность. 
Поэтому когда сейчас речь идет о среднем 
профессиональном образовании, это всё 
звенья одной и той же цепи, — заявил Вя-
чеслав Володин.

Татьяна АНТОНОВА.

Президент Дональд Трамп превзошел са-
мого себя на прошлой неделе, когда объявил, 
что собирается захватить сектор Газа и де-
портировать всех живущих там палестинцев, 
чтобы построить свою райскую «Ривьеру на 
Ближнем Востоке». 

В России и по всему миру это вызвало 
шок и спровоцировало главный вопрос: «За-
кон джунглей» — это новое мироустройство 
Трампа?» 

Но формулировка «новое мироустрой-
ство» совсем не подходит Трампу. Он не ду-
мает такими высокими категориями. 

Трампу, конечно же, очень далеко до таких 
великих политических «миростроителей» и 
мыслителей, как Франклин Рузвельт, который 
считается главным архитектором создания 
ООН. Или Вудро Вильсон, лауреат Нобелев-
ской премии мира, который действительно 
хотел ввести новое мироустройство после 
Первой мировой войны, когда внедрил свои 
известные 14 принципов, которые касались, 
среди всего прочего, свободного судоход-
ства, свободной мировой торговли без про-
текционизма, глобального разоружения и 
создания «мирового правительства» в виде 
Лиги Наций.

У Трампа гораздо более приземлен-
ная, внутренняя, исключительно для пользы 
своему государству, задача — сохранение и 
укрепление американского финансового и 
экономического господства. 

Укрепление финансовой гегемонии США 
обязательно потребует сохранения доми-
нирования доллара на глобальной арене, 
которое дает Вашингтону возможность дикто-
вать условия другим странам. Любая попытка 
лишить США этого финансового господства 
будет пресечена Трампом в корне. 

Яркий тому пример: в конце января он 
повторил свои предыдущие угрозы нало-
жить 100-процентную пошлину на все страны 
БРИКС, если они попытаются создать аль-
тернативную доллару валюту или если они 
проведут торговые взаиморасчеты в своих 
валютах в таком масштабе, который мог бы 
подорвать лидирующую позицию доллара в 
глобальной торговле.

А экономическое доминирование для 
Трампа подразумевает попытку сохранить 
статус США как самой крупной экономики 
мира в номинальном выражении. Это значит, 
что доля ВВП США должна остаться в диа-
пазоне от 25–30% глобального ВВП и аме-
риканский ВВП должен быть как минимум на 
50% больше, чем китайский.

Трамп собирается достичь этих целей 
посредством следующих методов:

1. Поддержка развития американской 
индустрии искусственного интеллекта (ИИ), 
которая должна стать следующим крупным 
экономическим бумом для США. Одновре-
менно Трамп будет пытаться всячески мешать 
Китаю конкурировать с США в области ИИ, 
применяя санкции и вводя ограничения на 
экспорт Китаю технологии, необходимой для 
развития ИИ.

2. Приобретение эксклюзивного доступа 
к крупным месторождениям редкоземельных 
металлов, которые необходимы не только 
для американского экономического роста, 
но и для национальной безопасности США. 
Отсюда повышенный интерес Трампа к Грен-
ландии и Украине.

3. Широкое применение санкций, по-
шлин и других протекционистских мер про-
тив других стран, включая союзников, чтобы 
принудить их купить больше американских 
товаров и услуг и чтобы они инвестирова-
ли больше в американскую экономику и 
промышленность. 

Методы Трампа для сохранения эконо-
мического господства США гораздо более 
примитивные и топорные, чем те, которые 
были использованы другими современными 
американскими президентами. Прежде всего 
он применяет экономический, порой даже 

военный, шантаж, угрозы и острастки. Эти ту-
пые инструменты давления на другие страны 
лежат в основе его внешней политики. 

Вместе с тем Трамп отказывается от 
традиционной американской роли «миро-
вого жандарма», но это мотивировано сугубо 
экономическими причинами, мол, нет у США 
на это средств, гораздо лучше эти деньги 
тратить на развитие самой Америки. «Миро-
вым полицейским» Трамп не хочет быть, но 
взамен он готов стать мировым шантажистом 
и вымогателем. Бизнес, только бизнес... по-
трамповски.

«Доктрина Трампа», какой бы грубой 
она ни была, базируется на национальном 
эгоизме, который всегда присутствовал в 
американской политике, но нынешний пре-
зидент США доводит этот принцип до нового 
предела. 

Кроме того, Трамп практикует и нацио-
нальный нигилизм. Например, он уверяет, что 
имеет право на приобретение Гренландии 
просто потому, что «она нужна Америке для 
обеспечения ее национальной безопасности». 
Или когда Трамп угрожает захватить сектор 
Газа просто потому, что «там невозможно 
жить». Но станет возможным жить после того, 
как он роскошно построит всю территорию с 
чистого листа — но уже без палестинцев. 

Тем не менее маловероятно, что Трамп 
начнет новые американские походы против 
слабых стран для приобретения территорий 
по всему миру. Во-первых, есть американская 
система сдержек и противовесов, включая 
прежде всего судебную ветвь. Примечатель-
но, что судьи уже блокировали некоторые из 
его незаконных указов. Во-вторых, вариант 
импичмента остается, чтобы предотвратить 
реализацию его самых безрассудных, опас-
ных и преступных идей, как, например, захват 
Газы. В-третьих, когда Трамп выдвигает такие 
безумные планы, он сам себя дискредитирует 
и сам показывает всем, что блефует, причем 
по-глупому.

Вопреки широкой поддержке Трампа как 
среди своих избирателей, так и в конгрессе, 
ему не удастся стать современным Напо-
леоном. Вместо этого он в конечном итоге 
войдет в историю как президент-шарлатан и 
очковтиратель, который прославился своим 
павлиньим бахвальством, дешевой бравадой 
и громким сотрясением воздуха, опошляя сам 
пост президентства США и выставляя себя на 
посмешище перед всем миром. 

Действительно, трудно не посмеяться 
над наиболее известными перлами Трампа 
(их очень много!), когда, например, он сказал 
на полном серьезе, что ветряные мельницы 
вызывают рак; что можно защищаться от коро-
навируса, если пьешь хлор; что нелегальные 
иммигранты в США крадут и едят домашних 
собак и кошек; что «СССР помог США выиграть 
Вторую мировую войну», в которой «60 мил-
лионов советских граждан погибли».

Тем не менее Трамп, упиваясь своим 
тщеславием и находясь в своей виртуаль-
ной реальности, все равно мечтает получить 
Нобелевскую премию мира и надеется, что 
его голову пристроят к памятнику на Рашмо-
ре, где увековечены президенты Вашингтон, 
Линкольн, Тедди Рузвельт и Джефферсон. 

Но боюсь, что главный итог второго сро-
ка Трампа будет похож на заключительный 
эпизод в известном американском фильме 
«Волшебник страны Оз», когда главные герои 
открыли занавес контрольной комнаты Вол-
шебника и обнаружили всего лишь жалкого 
старика-надувалу, который, дергая рычаги на 
специальной машинке и искусственно увели-
чивая свой образ и грозный голос на большом 
экране, умел только пудрить людям мозги. 

Но в конечном итоге весь мир может уте-
шиться тем, что во всей этой трагикомедии 
явление фанфарона Трампа в Белом доме 
наверняка окажется больше американской 
бедой, чем мировой.

«ЗАКОН ДЖУНГЛЕЙ» — НОВОЕ 
МИРОУСТРОЙСТВО ТРАМПА?

Доктрина президента США базируется на национальном эгоизме

ОБРАЗОВАНИЕААНИЕ

Майкл БОМ, журналист
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НИ КЕША...
c 1-й стр.

Законопроект, который 11 фев-
раля был принят более чем 400 
голосами нижней палаты, был 
внесен в Госдуму еще в 2023 

году. Проект посвящен защите русского языка 
как государственного в целом — то есть да-
леко не только вывескам. Но, если он будет 
принят, в Федеральном законе о государ-
ственном языке появится еще одна статья: 
«Информация, предназначенная для публич-
ного ознакомления потребителей».

Такой информацией предлагается счи-
тать размещенную в общедоступных местах 
и не содержащую рекламы (регулируемой 
отдельными законами) информацию «о клас-
се или виде товара (работы, услуги), об от-
дельных группах товаров (работ, услуг) <...> 
характеристиках товаров (работ, услуг)», 
а также информацию об акциях, скидках, 
режиме работы заведения и коммерческом 
обозначении компании. 

«Информация, предназначенная для 
публичного ознакомления потребителей, 
должна быть выполнена на русском языке 
как государственном языке Российской Фе-
дерации, а дополнительно, по усмотрению 
изготовителя (исполнителя, продавца), на-
ряду с государственным языком Российской 
Федерации также на государственных языках 
субъектов Российской Федерации, языках на-
родов Российской Федерации и иностранных 
языках», — говорится в законопроекте. При 
этом то, что написано на национальных и ино-
странных языках, должно быть «идентичным 
по содержанию информации, предназначен-
ной для публичного ознакомления потреби-
телей и выполненной на русском языке как 
государственном языке Российской Федера-
ции, а также равнозначной по размещению и 
техническому оформлению». 

Иными словами: вывески и прочие та-
блички должны быть написаны по-русски, а 
если с добавлением других языков — то не 
иначе как с точным переводом на госязык. Это 
не относится, правда, к зарегистрированным 

торговым маркам. «Таким образом, долж-
но стать невозможным использование на 
вывесках и витринах таких надписей, как, 
например, coffee, fresh, sale, shop, open и 
тому подобное», — пишут авторы проекта в 
пояснительной записке. 

Что при вступлении закона в силу будет 
«на местности»? Посмотрим, например, на 
Красную Пресню от Пресненской заставы 
до Малой Грузинской улицы: здесь в первых 
этажах домов имеется несколько десятков 
заведений разного калибра и профиля, сете-
вых и не очень. Начинаем: вот любимый вид 
нынешнего московского фастфуда — шаурма. 
На вывеске кириллицей «донер» (так более 
по-европейски, хотя суть та же; но «шаурма» 
в академическом словаре русского языка 
найдется, а «донера» там не будет). Если это 
название не зарегистрировано как товарный 
знак, придется убрать...

Прямо напротив — куда более верный 
кандидат на ребрендинг (простите за еще 
один варваризм): точка общепита под на-
званием «BEST Шаурма». Вам жалко? Нам, 
пожалуй, нисколечко — главное, чтобы, как 
несколько лет назад в Коптеве, в «сталинскую» 
не переименовали. Дальше — несколько ма-
газинов с одеждой и кроссовками, где при-
влекают клиентов вечными распродажами. На 
одном мигающие таблички Sale (искоренят! 
Придется писать, как при дедушке Гиляров-
ском: «Дешевка»). На другом «Дисконт»: а тут 
непонятно, то ли это торговая марка, то ли 
придется менять на «Скидки». 

Что касается разозлившего, видимо, 

авторов проекта Coffee (а заодно и Cafe), 
этого «слова-паразита» латиницей видимо-
невидимо, таких вывесок штук пять на сто-
метровку. Но часть из них — явная торговая 
марка, то есть исключение из правил. Вот же: 
пойдут депутаты-пуристы по улице, а тут опять 
«злое слово», и ведь ничего не сделать!

Таким же манером во многих местах уце-
леет и другое одиозное словечко — Fresh: 
обычно его используют крупные сетевики 
для обозначения части своей продукции как 
«свежее, только с дерева или грядки». Наи-
вно думать, что они не зарегистрировали эту 
часть своих логотипов. Впрочем, тут вопрос, 
наверное, просто решить, было бы желание: 
шепни слово руководству сетей — и марке-
тологи сразу придумают истинно русскую, не 
грешащую против Даля и Ожегова, замену. 

Но вот — арендное помещение, разде-
ленное на несколько мелких магазинчиков. И 
здесь-то новому закону будет где разгуляться: 
Vape shop продает, понятно, «электронки», 
T'Service чинит смартфоны «с яблочком». Все 
под нож, все русифицируем! А вот аптеки — 
сразу несколько! — и еще один спаренный 
магазинчик «Интим — настольные игры»... 
Они молодцы, их не тронем, все по-русски. 
Кстати, все ожидаемо: рассчитанные на мо-
лодежь вейпы и «смартфонешные» — одно 
дело, а вот аптеки и магазины для взрослых 
— совсем другое. 

Интереснее всего, что будет с китайским 
кафе, которое вот-вот откроется на Пресне: 
кроме непонятного китайского слова на вы-
веске (продублированного иероглифами!), 

там ничего не написано вовсе. Заведение 
для своих? Смело, смело, понаблюдаем. А 
соседнее с ним помещение, где то ли рабо-
тает, то ли недавно закрылся ломбард под 
названием «Вера в кеш». За слово «кеш» это 
заведение, пожалуй, стоило бы переимено-
вать. Но, пожалуй, в силу самого кеша при-
дется верить. 

И еще: пусть мы полностью уберем с улиц 
все «нерусские» вывески и таблички — латини-
цей они написаны или просто содержат слова, 
которых не найти в русском словаре. Но оста-
нутся товарные знаки, ведь их новый закон 
никак не ограничивает. И значит, во-первых, 
Mr. Croissant не превратится в «Господина 
Рогалика». Правда, названия типа «Америкен 
бой» и так постепенно уходят с вывесок — ни-
куда не денутся, вымрут потихоньку. Но во-
вторых (и это куда хуже), латиница останется 
и в чисто русских названиях-логотипах.

Всевозможные Laпти, Moloko & Kasha, 
«ОGOнёк» и им подобные кадавры из кирил-
лицы с латиницей вошли в привычку по двум 
причинам: маркетологи и дизайнеры считают, 
что это круто и привлекает покупателей, а юри-
стам так проще регистрировать уникальные 
товарные знаки. А в результате получается так, 
что любые грозные законопроекты, если они 
не затрагивают «священную корову» товарных 
знаков, не работают и не будут работать. В от-
личие, кстати, от дизайн-кодов муниципального 
уровня… О Рыбинске, где даже сетевиков за-
ставили сделать вывески не просто по-русски, 
а с «ятями», ведь все слышали? 

Антон РАЗМАХНИН.

ЗАКОН

Председатель 
Комитета по 
просвещению Ирина 
Белых рассказывает 
об эксперименте.

МУЖСКИЕ ПОХОРОНЫ

УТРАТА

Елена Малышева.

Александр и Екатерина 
Стриженовы на 
Троекуровском кладбище. 
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ПРОЦЕСС

Дональд Трамп готов взять под кон-
троль сектор Газа, выселив оттуда 
местных. Президент США пообещал 
превратить территорию в между-
народное пространство, где смогут 
жить граждане со всего мира. А па-
лестинцев предложил переселить в 
Египет и Иорданию. Если страны не 
согласятся принять беженцев, Трамп 
пригрозил перекрыть им помощь.
Что об этом думают жители Газы — 
в материале «МК».

Анна с мужем вынуждены были бежать 
из Газы в Россию. Теперь они живут в Вол-
гограде. Заявление Трампа по поводу при-
обретения анклава и выдворения местного 
населения женщина считает абсурдным.

— Его предложения нереальны, — го-
ворит Анна. — Во-первых, народ никуда не 
поедет оттуда. Во-вторых, Египет не станет 
терпеть палестинцев. Им своих радикалов 
хватает. А если обиженные судьбой пале-
стинцы объединятся с радикально настроен-
ными египтянами и пойдут против Израиля, 
начнется война помасштабнее, чем сейчас. 
Все это понимают. В том числе и Израиль. И 
потом… скажите Трампу, что в секторе Газа 
нет газа, он просто так называется. 

Анна с мужем не намерены оставаться 

в России. Семья хочет вернуться домой. Но 
пока нет возможности. 

— КПП Рафах открыт только на выезд с 
разрешения ШАБАКа (служба безопасности 
Израиля. — «МК»), — объясняет собеседни-
ца. — С продуктами в Газе плохо. 

Анна высылает фотографию добротно-
го трехэтажного дома. «Здесь мы жили до 
войны», — комментирует. Показывает видео 
обломков: «А это то, что от него осталось. 
И так везде. 90 процентов Газы разруше-
но, жить там невозможно. Просто негде. 
Когда отстроят город, на этот вопрос вам 
никто не ответит. Но мой муж при первой 

возможности готов вернуться. Говорит: по-
ставлю палатку и буду жить на своей земле. 
Так думают все палестинцы».

Елена много лет жила в Газе. Сейчас она 
с мужем в России. 

— Там у нас остались родственники су-
пруга, они никуда не выезжали, — говорит 
Елена. — Жить там непросто. Во многих 
районах сектора Газа нет воды. Люди воз-
вращаются с юга на север анклава к своим 
домам, но потом уходят обратно. Так как 
нет условий для жизни. С продуктами стало 
получше. Гуманитарная помощь идет, вроде 
лекарства поставляют. Раненых и больных 
вывозят на лечение в другие страны.

Елена уверена: очистить Газу от пале-
стинцев, как хочет американский президент, 
не получится.

— Это бред! Судя по разговорам с мест-
ными, никто никуда уходить не планирует. 
Трампа никто слушать не собирается! Люди 
во время военных действий не покидали Газу, 
голодали. Сын моей подруги всю войну на-
ходился в Газе с бабушкой и дедушкой. Они 
скитались без еды и воды, потому что их дом 
уничтожили. Народ и сейчас живет где при-
дется. У нашего брата частично дом уцелел. 
Он с семьей обосновался на обломках. У 
других родственников не осталось ничего, 

ютятся в палатках. Или разгребают завалы 
домов, там остаются. Из положительного: 
цены упали на всё, а то доходило до того, что 
флакон шампуня стоил 50 долларов, чеснок 
продавали по зубчику! Дурдом! И неужели 
кто-то думает, что после всего пережитого 
люди покинут свою землю?

По словам собеседницы, восстанов-
ление инфраструктуры сектора Газа может 
занять годы.

— Беженцы, которые приехали из Газы 
в Россию, обратно пока не собираются. По-
тому что некуда возвращаться. Например, 
в районе, где мы жили, из 100 домов и вилл 
осталось 4 дома. Израильские военные по-
кинули этот район только два дня назад. 
Вода там отсутствует. Кто будет помогать 
отстраивать инфраструктуру, пока неиз-
вестно. Местные строят хорошо и быстро, 
но проблема в тяжелой технике, ее нет. На 
разбор завалов потребуется лет пять. А еще 
сколько найдут тел под завалами… Сейчас 
относительно холодно, но скоро начнется 
жара, а это эпидемии! Но палестинцы ра-
ботяги. Надеемся, что страны Персидского 
залива окажут помощь, Катар — сто про-
центов! И так потихонечку народ вернется 
к прежней жизни.

Ирина БОБРОВА.

«СКАЖИТЕ ТРАМПУ, 
ЧТО В ГАЗЕ НЕТ ГАЗА»
Жители анклава 
отреагировали на планы 
президента США взять 
под контроль территорию

ХАМАС заявил, что не освободит сле-
дующую партию израильских залож-
ников в эти выходные, как это плани-
ровалось, сославшись на нарушения 
Израилем режима прекращения огня, 
что может сорвать и без того хрупкое 
соглашение о перемирии трехне-
дельной давности.

Дональд Трамп еще больше обострил 
ситуацию, пригрозив, что «разразится ад», 
если ХАМАС не освободит всех израильских 
заложников, которых он удерживает, в суббо-
ту, — вмешательство, которое, наряду с его 
предложением США захватить и «развивать» 
сектор Газа, похоже, сводит на нет следующие 
этапы перемирия, отмечает The Guardian.

«Если их здесь не будет, начнется на-
стоящий ад», — заявил Трамп журнали-
стам в Овальном кабинете в понедельник 
вечером. 

Трамп заявил, что окончательное реше-
ние будет за Израилем: «Я говорю от своего 
имени. Израиль может его отменить». Отвечая 
на вопрос, присоединятся ли США к ответным 
мерам против ХАМАС, если заложники не 
будут освобождены, Трамп сказал: «ХАМАС 
поймет, что я имею в виду». Он подтвердил 
субботний срок во вторник, готовясь к встрече 
с королем Иордании Абдаллой.

Президент США также заявил, что может 
приостановить оказание помощи Иордании и 
Египту, если эти страны не примут беженцев 
из Газы.

Судя по всему, отмечает The Guardian, 
Трамп подразумевал, что он имел в виду всех 
оставшихся заложников в Газе, хотя это было 
не совсем ясно. Еще 16 человек, включая 
восемь тел, должны быть освобождены в 
рамках первого шестинедельного этапа пре-
кращения огня. В общей сложности в секто-
ре по-прежнему удерживаются 76 пленных. 
Остальные живые заложники должны были 
быть освобождены на втором этапе, который 
должен был начаться в начале марта и продол-
жительность которого пока не определена.

Почему ХАМАС заявил, что задерживает 
освобождение заложников на этой неделе? 

Представитель ХАМАС Абу Обейда сослался 
на предполагаемые нарушения Израилем 
соглашения о прекращении огня, включая 
задержку возвращения палестинцев в се-
верную часть Газы, блокирование доставки 
помощи и нападения на мирных жителей. Он 
заявил, что освобождения заложников больше 
не будет, пока Израиль «не выполнит своих 
обязательств и не выплатит компенсацию 
за последние недели». Израиль отрицает 
обвинения ХАМАС. 

ХАМАС напрямую не упоминал о плане 
Трампа по захвату сектора Газа, но изменив-
шаяся позиция США, по-видимому, сыграла 
ключевую роль в решении группировки, ко-
торая больше не верит в гарантии Вашинг-
тона по прекращению огня и не считает, что 
Израиль серьезно относится к реализации 
этого плана, сообщает Reuters.

Группировка заявила, что «намеренно 
сделала это заявление за пять дней до запла-
нированной передачи заключенных, предо-
ставив посредникам достаточно времени 
для оказания давления на Израиль с целью 
выполнения его обязательств».

Во вторник, в ответ на последние коммен-
тарии Трампа, высокопоставленный предста-
витель ХАМАС Сами Абу Зухри заявил: «Язык 
угроз не имеет никакой ценности и только 
усложняет ситуацию».

Со своей стороны кабинет безопасности 
Израиля собрался во вторник утром, чтобы 

обсудить переговоры по второму этапу сдел-
ки, после чего в аккаунтах премьер-министра 
Израиля Биньямина Нетаньяху в социальных 
сетях было опубликовано заявление, в кото-
ром он поддержал угрозу Трампа. Если из-
раильские заложники не будут возвращены 
к субботе, «военные возобновят интенсивные 
боевые действия до тех пор, пока ХАМАС не 
будет окончательно разгромлен», — говорится 
в видеообращении.

Как сообщило новостное агентство Kan, 
армия отменила все отпуска для солдат в сек-
торе Газа, что является признаком того, что из-
раильские власти готовятся к возобновлению 
военных действий. Во вторник вечером изра-
ильские военные заявили, что увеличат коли-
чество подкреплений в районе Газы «в рамках 
подготовки к различным сценариям».

В Тель-Авиве протестующие перекрыли 
улицы в понедельник вечером, требуя возвра-
щения всех заложников, поскольку некоторые 
родственники обвинили правительство в са-
ботаже сделки. Демонстрации продолжились 
во вторник, когда семьи и активисты перекры-
ли главное шоссе Иерусалим — Тель-Авив. 

Следующий обмен израильских за-
ложников на палестинских заключенных и 
задержанных был назначен на эту субботу 
и должен был стать шестым в рамках ше-
стинедельного первого этапа соглашения 
о прекращении огня. Обмен заложниками и 
задержанными должен продолжаться еже-
недельно до 2 марта. На втором этапе все 
оставшиеся в живых заложники должны быть 
освобождены, а Израиль должен полностью 
уйти из Газы, фактически прекратив войну. 
Переговоры по второму этапу должны были 
начаться на прошлой неделе, но Нетаньяху 
разрешил израильской команде обсудить 
только технические вопросы, связанные с 
первым этапом. Еще одним вариантом яв-
ляются предложения о продлении первого 
этапа сделки. Предполагается, что на третьем 
этапе будет проведен обмен телами погибших 
заложников и членов ХАМАС, а также будет 
запущен план восстановления Газы. Планы 
управления на будущее остаются туманными, 
констатирует The Guardian.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

СЕКТОР НА ВОЛОСКЕ
Как угрозы Трампа 
повлияли на соглашение 
о прекращении огня

Палестинцы в очереди 
за гуманитарной 
помощью в лагере 
беженцев в Газе.

В среду, 12 февраля, Южный окруж-
ной военный суд в Ростове приступил 
к рассмотрению громкого дела о 
теракте на Крымском мосту в ночь на 
8 октября 2022 года. Тогда погибли 
5 человек, в том числе перевозчик 
взрывчатки. На скамье подсудимых  
восемь обвиняемых. Ни один из них 
вину не признал, каждый пытался до-
казать, что его использовали всле-
пую. Напомним, ответственность за 
теракт взяла на себя Служба безопас-
ности Украины. 

Заместитель главы СБУ Василий Малюк 
(внесен Росфинмониторингом в список терро-
ристов и экстремистов) был заочно арестован 
Басманным судом в марте прошлого года, 
и дело против него выделено в отдельное 
производство. 

Утром в среду Южный окружной воен-
ный суд был полон представителей СМИ. Их 
даже запустили в зал, поскольку заседание 
сначала анонсировали как открытое. Но уже 
через несколько минут прессу попросили 
удалиться — было принято решение все-таки 
закрыть процесс с учетом того, что на нем 
должны прозвучать сведения с грифом «для 
служебного пользования». 

Первое заседание было ознакомитель-
ным, стороны просто заявили несколько хо-
датайств. Суд озвучил, что рассматривать 
дело будет дважды в неделю — по средам 
и четвергам. 

—Нам очень хочется, чтобы за это страш-
ное преступление понесли ответственность те, 
кто виновен, а не те, кого они использовали, 
— заявила мать одного из подсудимых. 

Вообще, это дело намного сложнее, на-
пример, дела Дарьи Треповой (внесена Рос-
финмониторингом в список террористов и 
экстремистов), которая пронесла статуэтку 
со взрывчаткой на презентацию к военкору 
Владлену Татарскому. Та ведь точно знала, что 
в предмете что-то есть, и она выполняла зада-
ние, за которое получила деньги (кроме того, 
доказаны ее контакты с заказчиками). Здесь 
же люди выполняли вроде бы свою привычную 
работу — организовывали грузоперевозки, а 
оказалось, что в одной из машин взрывчатка. 
Как грустно пошутил один из обвиняемых, 
если бы водитель выжил, то наверняка и он 
бы сидел на скамье подсудимых. Эта исто-
рия могла бы стать уроком и послужить из-
менению нормативной базы, чтобы никто из 
террористов впредь не смог воспользоваться 
системой перевозок. 

Были контакты с террористами или их не 
было — это вопрос краеугольный. Истории 
некоторых обвиняемых довольно прозрачные: 
Олег Антипов (он организовывал перевозки) 

после того, как увидел по телевизору новости о 
взрыве, сам позвонил в ФСБ и сразу же явился, 
дал все контакты, предоставил телефоны и 
компьютер. А в итоге его арестовали одним 
из первых. 

— Мы очень надеемся на справедливость, 
— говорит его супруга. — Когда мужа задер-
жали, нашему сыну было 1,5 года, он еще не 
говорил. С тех пор он папу не видел. Мы очень 
устали. Но Олег держится, верит в чудо. 

Примерно такая же история у Дмитрия 
Тяжелых, который занимался торговлей в сфе-
ре коммуникационных технологий — оптовой 
покупкой номеров сотовой связи и сдачей их в 
аренду через GSM-шлюзы. Одним из номеров 
воспользовались злодеи. 

 Олег Антипов и Дмитрий Тяжелых (оба 
внесены Росфинмониторингом в список тер-
рористов и экстремистов) перед началом суда 
были этапированы из московского СИЗО №4 
в ростовский СИЗО №5. Остальные фигуран-
ты были разбросаны по разным изоляторам 
столицы, а сейчас находятся в изоляторе №1 
Ростова, где не так давно произошел захват 
заложников. 

То обвинение, которые предъявили всем 
восьми фигурантам, предусматривает вплоть 
до пожизненного лишения свободы. Никто из 
них вину не признал, в отличие от руководства 
СБУ. А уголовное дело против представителя 
Службы безопасности Украины выделено в 
отдельное производство еще летом 2023 
года — опять же по п. «б» ч. 3 ст. 205 УК РФ 
в отношении неустановленных лиц. 11 сен-
тября 2023 года в отношении Малюка заочно 
вынесено постановление о привлечении в 
качестве обвиняемого. На следующий день 
он объявлен в федеральный, а 20 сентября 
2023 года — в межгосударственный розыск. 
Постановлением Басманного районного суда 
от 26 марта 2024 года ему избрана мера 
пресечения в виде заключения под стра-
жу. Адвокат это решение обжаловал. Но не 
удивляйтесь — это чисто техническая вещь. 
По закону если обвиняемый сам не высказал 
отношения к аресту, то государственный 
защитник должен его опротестовать, что 
и было сдельно в этом случае. Мосгорсуд, 
естественно, оставил решение Басманного 
суда в силе. 

Кажется, что российская правовая си-
стема оказалась в сложной ситуации. С одной 
стороны, совершено не просто страшное, а 
знаковое для всей страны преступление, за 
которое следует наказать со всей жесткостью. 
Но значит ли это, что карающий меч правосу-
дия должен лечь на головы тех, кто оказался не 
в том месте не в то время? Ответы, думается, 
мы скоро получим. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТЕРРОРИСТОВ С МОСТА ДОВЕЛИ ДО СУДА

Более 12 800 подземных толчков, 
которые зафиксированы на сегод-
няшний день на греческом острове 
Санторини, заставили его жителей 
массово в панике покидать эту часть 
архипелага Киклады. За послед-
нюю неделю отсюда уехало 11 тысяч 
человек. Опасаясь катастрофических 
последствий от явно просыпающего-
ся вулкана (Санторини представляет 
собой его затопленную кальдеру), 
правительство Греции ввело режим 
ЧС до 5 марта. Чрезвычайная ситуа-
ция объявлена и у турецкого берега 
Эгейского моря: в Измире, Мугле и 
Айдине даже установлены мобильные 
сирены. О том, как развивается вулка-
нический процесс на острове и чем он 
может обернуться, мы побеседовали с 
директором Института теории прогно-
за землетрясений и математической 
геофизики РАН Петром Шебалиным.

Вулкан в Эгейском море проявляет актив-
ность на протяжении сотен тысяч лет. Именно с 
ним связывают гибель минойской цивилизации 
на Крите около 1500 лет до нашей эры, помнят 
здесь и о самом разрушительном европей-
ском землетрясении XX века магнитудой 7,5, 
произошедшем 9 июля 1956 года. Оно вы-
звало цунами, чьи волны достигали высоты 25 
(!) метров. Стихийное бедствие унесло тогда 
жизни 53 человек, более 100 получили ранения. 
Кроме Санторини ущерб был нанесен еще 10 
близлежащим островам, таким как Аморгос, 
Анафи, Иос и Лерос. 

Начиналось ли тогда с такого же многочис-
ленного «роя» подземных толчков, как сейчас, 
никто сказать не может — в середине XX века 
ученые не обладали теми средствами изме-
рения, какие есть сейчас.

Зато современные сейсмособытия отсле-
живают очень четко. Они начались 26 января с 
многочисленных слабых и почти незаметных 
землетрясений и шли по нарастающей с маг-
нитудой от 3 до 5. В начале февраля количество 
толчков возросло до десятков в день, большин-
ство из них происходило на 10-километровой 
глубине и превышало магнитуду 4,0 (в частно-
сти, 10 февраля вечером произошло наиболее 
сильное землетрясение магнитудой 5,2). На 
острове, по свидетельству его жителей, толчки 
ощущаются очень отчетливо, что еще больше 
подталкивает многих бежать в более безопас-
ные регионы страны. Боятся люди не столько 
самих землетрясений, самые сильные из ко-
торых привели только к обрушению скалистых 
берегов, сколько мощного цунами.

Турецкое управление по ликвидации по-
следствий стихийных бедствий (AFAD) тоже 
готовится к худшему: о потенциальной угрозе 
цунами оповещен ряд прибрежных городов, 
системы всеобщего оповещения, включая 
SMS-сообщения, приведены там в состояние 
повышенной готовности. В Измир, Муглу и 
другие населенные пункты направлены до-
полнительные расчеты спасателей, медиков 
и соответствующее оборудование. Турецкие 
власти, наученные горьким опытом неготов-
ности к разрушительному землетрясению 

в 2023 году, сейчас предпочитают заранее 
рассчитать все возможные сценарии развития 
событий. Так, местные информационные агент-
ства сообщают со ссылкой на ученых Универ-
ситета девятого сентября в Стамбуле и других 
вузов о том, что возможное землетрясение у 
греческого острова Санторини магнитудой 
7,5 будет ощущаться в Турции с магнитудой 5. 
Их специалисты также подготовили модель 
удара стихии и предварительный отчет о по-
следствиях. К примеру, появились сообщения 
о приходе двухметровой волны цунами к бере-
говой линии между провинциями Чанаккале и 
Фетхие и о том, что вода может пройти около 
полукилометра в глубь жилых территорий. 
Местные спасательные службы также сооб-
щают, что о приходе разрушительной волны 
цунами они будут знать примерно за полчаса 
и тотчас оповестят о ней население.

— Активизация сейсмических волн про-
должается, и говорить о каком-то снижении их 
силы пока не приходится, — говорит Петр Шеба-
лин. — Подобного рода многочисленные «рои» 
подземных толчков свойственны зарождающе-
муся извержению вулкана. Они характерны, к 
примеру, для Исландии, где часто происходят 
такие извержения. Хотя бывает, что подобные 
«рои» и не приводят к извержению.

— Обычные землетрясения происходят 
из-за высвобождения энергии на стыке 
двух плит. А что происходит сейчас под 
Санторини?

— Там источниками энергии тоже являют-
ся две тектонические плиты — Евразийская и 
Африканская. Они трутся друг о друга, от этого 
выделяется тепло, и разогретый им материал 
выталкивается через земную кору, стремясь к 
поверхности вулкана. По пути за счет прохож-
дения магмы растрескивается горная порода. О 
том, что имеющие место подземные толчки име-
ют связь с просыпающимся вулканом, говорит 
их количество перед ожидаемым событием. При 
обычном землетрясении такие многочисленные 
толчки — афтершоки, бывают чаще всего после 

разрушительного события. Форшоки (предва-
ряющие крупное землетрясение) тоже бывают, 
но не настолько сильные, как сейчас. Мы же 
сейчас наблюдаем, что толчки магнитудой до 5,2 
происходят уже в течение двух недель, что все 
же говорит о возможном процессе, связанном 
с извержением вулкана.

— Где находится эпицентр сейсмоак-
тивности возле Санторини?

— Его облако начинается в 5 километрах от 
острова и распространяется на 25 километров 
в сторону северо-востока от Санторини. Раз-
мер его больше, чем сам остров, это довольно 
масштабное явление. 

— Если начнется извержение вулкана, 
цунами не избежать?

— Может обойтись и без него. Пока ученые 
не могут со стопроцентной точностью прогно-
зировать это стихийное бедствие. 

Между тем премьер-министр Греции Ки-
риакос Мицотакис призвал жителей острова 
сохранять спокойствие, несмотря на текущую 
сейсмическую активность.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ВУЛКАН НАПОЛОВИНУ ПОЛОН
Сейсмолог Петр Шебалин 
рассказал о риске цунами 
у берегов Греции и Турции 
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Итак, к середине дня 12 февраля 
картина выглядела так. 45-летний 
пострадавший, главный технолог 
крупного транспортного пред-

приятия, вместе с 46-летним коллегой про-
ходил недельный курс повышения квалифи-
кации, обучение проводилось на базе 
предприятия в Зюзине. Во вторник во время 
обеденного перерыва мужчины решили пойти 
перекусить в местную семейную пекарню, 
находившуюся от места работы в 400 метрах. 
Там они купили несколько слоек. Купленный 
товар продавец положил в пакет. По словам 
родных одного из пострадавших, выйдя из 
заведения быстрого питания, мужчины на-
правились в обратном направлении по Си-
вашской улице. Они успели съесть по трети 
булочек, как вдруг почувствовали сильное 
головокружение, удушье и металлический 
привкус во рту. Пострадавшие успели пред-
упредить родных о плохом самочувствии. 

Вскоре коллеги в тяжелом состоянии 
были госпитализированы в НИИ им. Склифо-
совского. Им начали проводить дезинтокси-
кационную терапию и кишечный лаваж (про-
мывание ЖКТ). К вечеру состояние больных 
удалось стабилизировать. В среду днем они 
уже давали показания.

— Я с мужем разговаривала минуту, когда 
его забирали в больницу. Он сказал, что уви-
дел в слойке капли ртути. Врач сообщил, что 
супруг съел лишь треть слойки. На работе он 
с токсическими материалами не взаимодей-
ствует, не говоря уже о ртути, — рассказала 
супруга одного из пострадавших.

Сразу же возник вопрос к «местной се-
мейной пекарне». Под подозрение попало 
заведение «Мельница», принадлежащее 
частному предпринимателю Олегу Янков-
скому. Тезка великого актера начинал карьеру 
бизнесмена на родине, в Красноярском крае, 
в строительной сфере. Потом переключился 
на общепит. Его жена во всем ему помогает, 
пекарня на Сивашской не единственная, есть 
еще точка в Бутове. Отзывы сплошь положи-
тельные, жители района Зюзино покупают 
там продукцию постоянно. И никакой ртути! 
Разумеется, сам Янковский категорически 
опроверг возможность отравления в его заве-
дении. Кстати, судя по объявлениям на сайте 
поиска персонала, требования к сотрудникам 
супруги предъявляли достаточно высокие: 
опыт работы от 3 лет и т.д.

Однако управление Роспотребнадзора 
было обязано отреагировать. И отреагирова-
ло: в пекарне выявлены «грубые нарушения 
требований санитарного законодательства». 
А именно: не соблюдаются технологические 
процессы изготовления готовой пищевой 
продукции, в том числе «не исключено по-
падание посторонних предметов и частиц 
в продукцию». 

Значит, все-таки «Мельница»? Но в том же 
помещении находится известный супермар-
кет со всеми вытекающими (и выползающими 
— в виде тараканов) последствиями. Персо-
нал из дальних стран, не слишком чисто, не 
особо вкусно… Может, жертвы все же там при-
обрели злосчастные слойки? Мы побывали 

в этих точках — магазин, в отличие от пекарни, 
не опечатали. Купили пирожок, съели. Ртути 
вроде бы не обнаружили. Скажем честно: 
сами бы в первую очередь заподозрили се-
тевиков. Однако нужны доказательства, а их 
нет. Камеры видеонаблюдения подтвердили, 
что мужчины заходили не в супермаркет, а 
именно в пекарню.

«МК» обсудил «ртутные пирожки» с пред-
ставителем пекарского бизнеса. 

— Как в продукцию может попасть ино-
родное вещество? На мой взгляд, тут нужно 
рассматривать два сектора бизнеса, которые 
могут быть в этом виновны, — поделился с 
нами владелец пекарни Кирилл Парсамян. — 
Во-первых, крупные торговые сети. По моему 
мнению, они слабо контролируют полный 
цикл производства поступаемой к ним про-
дукции. Ведь производством занимается не 
одна компания, это целая цепочка «от поля до 
прилавков». И нужно в ней разбираться.

Второй сектор — небольшие частные пе-
карни, которым приходится конкурировать с 
крупными. Малый бизнес ближе к продукту, но 
ввиду большой конкуренции и «продавлива-
ния» его крупными сетями некоторые частники 
могут выбирать таких поставщиков, которые 
предлагают более дешевое сырье. А дешевле 
продукция может быть только за счет экономии 
производителя на условиях и способах произ-
водства, например, на соблюдении санитарно-
гигиенических норм в цехах, на лицензиях 
и так далее. Кроме того, изготовление тех 
же пирожков может находиться в непосред-
ственной близости с какими-то сторонними 
цехами, например, по обработке металлов, 
что, конечно же, тоже запрещено. Именно так 
и могла попасть ртуть в пирожки. 

Конечно, можно предположить, что кто-то 
из пекарей мерил температуру и разбил гра-
дусник. Либо ртуть могла «прийти» в пекар-
ню внутри сырья, которое они получают для 
изготовления начинок для своих пирожков. 
Наконец, есть еще версии. 

Резюмируя, Кирилл Парсамян призвал 
покупателей с большой настороженностью 
относиться к продуктам с заниженной стои-
мостью. И брать во внимание стоимость сырья 
в тех же магазинах, доставки и хранения. 
«Поэтому булочка за 20 рублей — явно стран-
ное явление».

Но ртутные шарики в начинке пирожков — 
явление все же крайне редкое, если не сказать 
уникальное. Мы выяснили, что еще неприят-
ного и опасного для жизни можно подхватить, 
откушав продукцию из пекарен. 

— С острыми кишечными инфекциями 
можно встретиться в любой организации 
общепита, включая и пекарни, — напоминает 
врач-инфекционист Ольга Царенко. — Осо-
бенно опасна в этом смысле выпечка с кре-
мом, ведь он представляет собой благопри-
ятную питательную среду для размножения 
бактерий. А попадают в крем такие микро-
организмы с грязных рук недобросовестных 
работников или с грязных поверхностей, либо 
же вместе с ингредиентами, входящими в его 
состав, например, со сливками или яйцами. 
Часто заварной крем закисает, и причиной 
этому является размножение молочнокислых 
бактерий.

Кроме того, по словам врача, причиной 
заражения кишечной инфекцией может быть 
несоблюдение поточности на производстве: 
имеется в виду неправильное товарное со-
седство, например, сырых полуфабрикатов и 
готовой еды (и тем более пищевых продуктов 
с непроизводственными цехами, о чем уже 
говорилось выше), а также использование 
при приготовлении блюд плохо обработан-
ной посуды. Врач посоветовала избегать со-
мнительных палаток с блинами, шаурмой, 
пирогами... «Таких точек продаж сейчас очень 
много, и проверить их все на соблюдение 
санитарно-гигиенических норм сложно», — 
подытожила она. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Михаил КУЗНЕЦОВ.

Начался процесс 
над организаторами взрыва 

8 октября 2022 года

ЗА БУГРОМ

 СЯДУ НА ПЕНЕК, 
СЪЕМ С РТУТЬЮ 
ПИРОЖОК

ЧП СТИХИЯ

Д
ЕП

АР
ТА

М
ЕН

Т 
ЗД

РА
ВО

О
ХР

АН
ЕН

ИЯ
 Г

О
РО

Д
А 

М
О

СК
ВЫ

AP

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

К р и т с к о е  м о р е

Э г е й с к о е
м о р е

ра

Тира

Кос

Икария

Наксос

Тинос

Сирос

Скирос
Энниа

Андрос

Лесбос

Додекане

Киклады

EVVOIA

Пирей

Сития

ион
Ханья

Ретимно

Ираклион

Айос-Николаос

Самос

Эрмуполис
ион

дия Халкида
Хиос

Афины

ST
RA

N
AB

O
LG

AR
IY

A.
RU

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ
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СРОЧНО В НОМЕР

КРИЗИС

Требование РФ признать геноцидом 
блокаду Ленинграда исторически 
обоснованно, считает немецкий исто-
рик Гётц Али, интервью с которым 27 
января опубликовала Berliner Zeitung. 
В 2024 году посольство РФ в Берлине 
направило в МИД ФРГ соответствую-
щую ноту. Однако Германия считает 
те события не геноцидом, а военным 

преступлением, 
хотя ранее при-
знала голод в 
СССР в 1930-е 
годы геноцидом 
украинцев. Про-
должаем обсуж-
дать тему нацист-
ского геноцида 
советского наро-
да с историком 
Егором Яковле-
вым. 

— Мы говорили о «Плане голода», раз-
работанном статс-секретарем министер-
ства сельского хозяйства и продоволь-
ствия нацистской Германии Гербертом 
Бакке еще до начала войны. Жертвами 
этого плана в первую очередь стали жи-
тели блокадного Ленинграда и советские 
военнопленные. Затем население оккупи-
рованных немцами территорий. Десятки 
тысяч людей погибли в результате орга-
низованного голода в Киеве, Харькове и 
других городах. Видимо, чем ближе была 
линия фронта, тем жестче немцы обходи-
лись с гражданским населением? 

 — Из прифронтовых территорий, по этому 
же плану Бакке, население депортировалось 
в «дулаги» — пересыльные лагеря для воен-
нопленных. Гражданских людей, стариков, 
женщин и детей запихивали в лагеря для воен-
нопленных, где они в большом количестве уми-
рали. Чудовищная история произошла в Ялте. 
Там все мужское население под предлогом 
продовольственного похода в Симферополь 
было собрано и заключено в концентраци-
онный лагерь, где оно медленно умирало от 
голода. В Ялте тогда предполагалась высадка 
советского десанта, немцы посчитали все 
мужское население города враждебным и 
просто запихнули всех в концлагерь. 

— «План голода» Бакке был направлен 
в первую очередь против великороссов, 
т.е. русских. Означает ли это, что отно-
шение к украинцам и белорусам у немцев 
было иное? 

— Так было первое время. Бакке писал, 
что на нечерноземной территории велико-
россов надо вытеснять в лесную зону, в зону 
голода, а на их места переселять малороссов. 
Он использовал именно эти термины. Глав-
ным врагом среди народов, проживавших на 
территории СССР, помимо евреев, нацисты 
считали именно русских. По их мнению, они 
были «народом-магнитом, который притягивал 
к себе все остальные». Немцы понимали, что 
население СССР численностью 190 миллионов 
невозможно сразу уничтожить, что этот массив 
надо раскалывать, используя окраинный на-
ционализм. Но используя осторожно, потому 
что идти на уступки окраинным националистам 
Гитлер не собирался. Изначально среди сла-
вянских народов немцы считали главными 
врагами русских и поляков. Белорусы были 
наименее заметны, и отношение к ним было 
презрительно-уничижительное. У немцев была 
надежда, что белорусы станут бессловесными 
рабами. Наиболее высоко оценивались укра-
инцы. В основном под влиянием Розенберга, 
который убеждал, что украинцы — нация с 
сильным антирусским, антисоветским на-
ционалистическим подпольем, которое нужно 
будет использовать против русских. След-
ствием заигрывания Розенберга и Абвера с 
бандеровцами была попытка провозглашения 
независимости Украины 30 июня 1941 года. Но 
когда в Берлине об этом узнали, то стукнули 
кулаком по столу, и независимость пришлось 
отозвать. Я рассказывал о чудовищной гибели 
военнопленных в первую военную зиму. Но 
при этом более 300 тысяч военнопленных 
было отпущено по домам. Это были фоль-
ксдойче, прибалты, украинцы и белорусы. В 
первую зиму умирали в основном русские и 
азиаты — казахи, татары и прочие, которые 
тоже провозглашались «недочеловеками». 
До определенного момента в нацистском ру-
ководстве шли споры относительно того, как 
относиться к белорусам и украинцам. Но потом 
эти споры прекратились. Белорусов и украин-
цев уничтожали по разным причинам. Украина 
как черноземная территория рассматрива-
лась в качестве региона первоочередного 

заселения немцами. Поэтому в 1942 году, в 
момент, когда Красная армия была разгром-
лена под Харьковом, когда немцы наступали 
на Сталинград, у Гитлера и Гиммлера воз-
никла эйфория. После основания первого 
немецкого города на Украине, Хегевальда, 
шла полным ходом разработка Генерального 
плана «Ост» — плана колонизации захваченных 
территорий, который неизбежно сопрягался с 
истреблением коренного населения. 

Пауль Шеер, начальник полиции Киева, в 
своих показаниях, которые недавно по моей 
инициативе рассекретили, пересказывает 
неизвестную речь Генриха Гиммлера, которую 
тот произнес перед активом СС в только что 
построенном Хегевальде. В этой речи Гимм-
лер открытым текстом говорит, что нужно 
очистить территорию Украины от коренного 
населения, украинцев. Конечно, основная ра-
бота пойдет после окончательной победы, 
но готовиться надо уже сейчас. Поэтому под 
разными предлогами надо убивать как можно 
больше людей. 

— Этим и объясняются зверства наци-
стов на оккупированных территориях? 

— Да, драконовский оккупационный 
режим был не просто результатом какой-то 
иррациональной нацистской жестокости, 
он преследовал цель сокращения народа. К 
этому моменту молодежь начали вывозить в 
Германию на работу, потому что блицкриг про-
валился и необходимо было закрыть лакуны на 
производстве. В Германии не хватало рабочих 
рук. Оставшееся население выкашивали под 
разными предлогами. Практиковались массо-
вые убийства, которые кажутся нам абсолютно 
иррациональными. Часто они проводились под 
видом антипартизанской борьбы. Например, 
патрули убивали людей, которые шли в лес в 
поисках еды, и объявляли их партизанами. У 
немецких солдат были на этот счет инструк-
ции, это не была их частная инициатива. Они 
убивали, потому что знали, что убивать можно, 
что все это делается для будущего господства 
Германии на Востоке. После основания Хеге-
вальда, 23 июля 1942 года, Гитлер издал ди-
рективу, которую записал Мартин Борман, его 
зам по партии, и переслал Альфреду Розен-
бергу. В директиве говорилось, что Розенберг 
должен предпринять ряд мер против роста 
ненемецкого населения на Востоке. С этой 
целью на оккупированной территории велась 
пропаганда абортов, контрацепции, прово-
дилась раздача контрацептивов. Фактически 
была упразднена система здравоохранения. 
В директиве указывалось, что никакие блага 
немецкой медицины не должны распростра-
няться на коренное население. Все это ка-
салось в том числе и украинцев. К 1942 году 
немцы окончательно решили, что украинцы им 
не нужны. А ключевая причина уничтожения 
белорусов — это борьба против партизанского 
движения. Успехи немцев в непосредственной 
борьбе с партизанами были скромными. Но 
партизанская борьба — это борьба немногих, 
которая зависит от поддержки многих. Немцы 
понимали, что партизаны могут действовать 
только в тех районах, где им помогает местное 
население. Эта помощь может быть добро-
вольной или принудительной. Партизан может 
прийти в деревню и под дулом автомата за-
ставить вынести ему еду. Единственная га-
рантия, что население не будет поддерживать 
партизан, — отсутствие населения. Поэтому 
немцы в Белоруссии переходят к тотальному 
уничтожению коренного населения. Они про-
сто выжигают деревни, частично истребляя 
жителей, частично угоняя их в концлагеря. 
Там был целый комплекс чудовищных якобы 

контрпартизанских, а на самом деле истре-
бительных операций: «Зимнее волшебство», 
«Герман», «Генрих». Например, во время опе-
рации «Февраль» на территории Белоруссии 
уничтожили 13 тысяч человек. Немцы просто 
шли и сжигали деревни, убивая всех подряд. 
И это действительно геноцид, потому что цель 
была в том, чтобы уничтожить народ, сократить 
его демографический ресурс. Это была систе-
ма, а не какой-то отдельный эксцесс. Это то, о 
чем Гиммлер говорил в Вевельсбурге. 

До последнего момента Гитлер и Гиммлер 
надеялись, что в результате всех этих мер у 
СССР закончатся люди, которые могут либо 
воевать, либо помогать воюющим. Потому 
что каждый человек, с точки зрения наци-
стов, — это биологический ресурс, который 
может если не стрелять из автомата, то под-
нести патроны, приготовить ужин, заштопать 
носки, поработать на заводе, что-то кому-то 
сообщить, рассказать, дать сигнал. И этого 
биологического ресурса у противника, по мне-
нию нацистов, не должно было быть. Этим 
объясняются все чудовищные злодейства, в 
том числе сожжения деревень, которые так 
блестяще режиссер Элем Климов показал в 
фильме «Иди и смотри». 

— Как вы оцениваете количество жертв 
геноцида народов СССР во время Великой 
Отечественной войны?

— Традиционно число людей, уничтожен-
ных на оккупированной территории, варьи-
руется от 7,4 до 8,5 миллиона. Сюда входят 
и 2 миллиона 600 тысяч евреев. 3 миллиона 
300 тысяч — это сознательно уничтоженные 
немцами советские военнопленные. Около 
миллиона погибло в блокадном Ленинграде. 
Можно говорить о 12 миллионах сознатель-
но уничтоженных мирных жителей и военно-
пленных. Еще какое-то количество, от 3 до 4 
миллионов человек, стали жертвами сверх-
смертности на прифронтовых и даже тыло-
вых территориях. Черноземные территории 
страны были отторгнуты, поэтому голод был 
и в тылу. Врачи были мобилизованы, все ле-
карства и медикаменты шли в первую очередь 
на фронт. Тыловое здравоохранение получило 
серьезный удар. Тяжелый труд в тылу на заво-
дах, волнение за родных и близких — все это 
серьезно сказывалось на здоровье людей. 
Поэтому в тылу смертность тоже повысилась. 
Это, может быть, нельзя назвать прямым ге-
ноцидом, но это следствие войны, следствие 
нацистского вторжения. 

— К сожалению, некоторые уважаемые 
израильские исследователи холокоста 

посчитали тему геноцида народов СССР 
какой-то политической кампанией. Неу-
жели признание того, что на территории 
СССР имел место геноцид славянских и 
иных народов, как-то умаляет трагедию 
еврейского народа? Очень странное со-
ревнование: у кого больше жертв. Хоть бы 
их было меньше. Но я лично разделяю мне-
ние об уникальности холокоста. Русский 
мог спастись, например, став полицаем. 
У еврея такой опции не было, он был об-
речен на смерть. Поддерживаете ли вы 
концепцию уникальности холокоста? 

— Уникальность холокоста никто не от-
рицает. Есть каноническое определение 
геноцида в конвенции ООН 1948 года. Оно 
основано на идеях Рафаэля Лемкина, который 
признавал и геноцид евреев, и геноцид сла-
вян. Геноцид — это действия, совершаемые 
с намерением полностью или частично уни-
чтожить этническую, расовую, национальную 
или религиозную группу как таковую. Геноцид 
может быть полным уничтожением группы, а 
может быть частичным. Уникальность холо-
коста в том, что этот геноцид подразумевал 
полное уничтожение народа, находящегося во 
власти нацистов. Понятно, что добраться до 
евреев США нацисты не могли. Они также были 
вынуждены мириться с тем, что их союзник, 
Финляндия, не последовал их антиеврейской 
политике. Евреи, граждане Финляндии, воева-
ли в финской армии на стороне Германии. До 
этих евреев немцы добраться не могли. Но 
всех тех, до кого они могли добраться, они 
стремились уничтожить. Их политика была 
тотальная и экстерриториальная. Также это 
самый технологичный геноцид, именно для 
уничтожения евреев строились чудовищ-
ные лагеря смерти. Поэтому этот геноцид 
действительно уникален. Он осуществлялся 
преимущественно методом прямых убийств. 
Хотя часть евреев была уничтожена организо-
ванным голодом. 

Геноцид славян был частичным. Плани-
ровалось уничтожить 30 миллионов только 
во время первой военной зимы. После этого 
планировалось уничтожать славян и дальше, 
но другими средствами. Исследования по 
массовой стерилизации велись до самого 
конца войны. На них тратились колоссальные 
средства. В Аушвице опыты по стерилизации 
женщин-заключенных проводил немецкий ги-
неколог, группенфюрер СС Карл Клауберг. Его 
коллега штурмбанфюрер СС Хорст Шуман там 
же проводил эксперименты по стерилизации и 
кастрации заключенных с помощью рентгенов-
ских лучей. Есть многочисленные показания, 
что Гиммлер предполагал использовать эти 
методы против славянских народов. 

Основными методами уничтожения 
славянства были организация условий, не-
совместимых с жизнью, голод и неоказание 
медицинской помощи. Современные запад-
ные историки оценивают количество жертв 
организованного голода в 6 миллионов чело-
век. Можно ли считать убийство 6 миллионов 
геноцидом? На мой взгляд, можно. Травма от 
этой чудовищной трагедии не изжита нашим 
народом до сих пор. 

— В ответ на требование России при-
знать блокаду Ленинграда актом геноцида 
МИД ФРГ заявил, что это не геноцид, а 
военное преступление. А где проходит 
грань между геноцидом и военным пре-
ступлением? Например, то, что творили 
американцы во Вьетнаме, геноцид? 

— Чтобы доказать, что военное престу-
пление является геноцидом, надо предста-
вить доказательства, что имелось намерение 
уничтожить или сократить конкретный народ. 
Если будут предоставлены речь, или приказ, 
или показания какого-то представителя аме-
риканской власти, где он говорит, что цель 
США — уничтожить вьетнамцев или сократить 
их число на 10 миллионов, то это геноцид. 
Первым геноцидом ХХ века считается геноцид 
племен нама и гереро, совершенный в 1904 
году немцами на территории современной 
Намибии. Этот геноцид тоже не похож на хо-
локост. Там не было газовых камер и даже 
расстрельных рвов. 

— Что же там было?
— Там было восстание народа против ко-

лонизаторов, то есть немцев, которое пере-
росло в военные столкновения. Со стороны 
немцев был экспедиционный корпус, которым 
командовал генерал Лотар фон Трота. Техниче-
ски намного лучше оснащенные немцы нанес-
ли безоговорочное поражение вооруженным 
формированиям племен. Но затем фон Трота 
отдал приказ уничтожать эти племена, включая 
женщин и детей. Частично физически, частично 
загоняя их в пустыню Калахари, где они не 
могли выжить без еды и воды. В результате 
погибло 80% гереро и 50% нама. Это было 
признано ООН не военным преступлением, 
а геноцидом. Германия тоже это признала и 
согласилась выплатить компенсации. Пото-
му что намерение уничтожить эти племена 
было закреплено в приказе фон Трота. Почему 
мы говорим о геноциде славян? Потому что 
мотивация этого геноцида изложена в раз-
ных источниках. Она изложена в «Директивах 
по экономической политике», которые были 
частью государственной политики. Она из-
ложена в заявлении Гиммлера: цель похода 
на Россию — сокращение числа славян на 
30 млн человек. Она изложена в заявлении 
Геринга, которое попало в донесение главы 
МИД Италии Чиано Муссолини. Она изложена 
в ряде речей Гитлера. Осенью 1941 года Гитлер 
прямо говорил, что судьба аборигенов немцев 
не интересует: «Мы не будем заходить в их го-
рода, они должны будут полностью вымереть». 
Когда Гитлер диктовал адмиралу Фрике при-
каз о будущем Петербурга, он сказал: «В этой 
войне, ведущейся за право на существование, 
мы не заинтересованы в сохранении хотя бы 
части населения (города)». Это доказатель-
ство наличия геноцидального намерения. То, 
что нацисты стремились уничтожить только 
часть народа, сути дела не меняет. Заявлять, 
что нацисты якобы убили недостаточно, чтобы 
признать это геноцидом, это, на мой взгляд, 
кощунство. Называть это военным преступле-
нием или преступлением против человечности 
— значит выхолащивать цели германской по-
литики, которая была направлена против всего 
народа с целью его радикального сокращения 
и изменения его идентичности. 

— Но почему эта тема вдруг всплыла 
сейчас? Получается, 80 лет спали и вдруг 
проснулись. Стоит ли за этим намерение 
потребовать каких-то компенсаций?

— Не думаю, что такие планы есть. В 
1990-е и нулевые годы у нас господствовала 
нигилистическая точка зрения по отношению 
ко всем событиям Второй мировой войны. 
Но это не находило отклика у широких масс 
народа, потому что сохранялась семейная 
память, которая была пронизана гордостью 
за победу в Великой Отечественной войне и 
одновременно скорбью из-за страшных по-
терь. Этот дуализм хорошо описывают слова 
известной песни — «праздник со слезами на 
глазах». Потом появился «Бессмертный полк», 
который отдавал дань победителям, сломав-
шим хребет нацистской гадине. Но была по-
требность не только почтить победителей, но 
и вспомнить жертв и оплакать их. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Историк Егор Яковлев: Гиммлер в Хегевальде 
потребовал очистить Украину от коренных 
жителей

Егор Яковлев.СО
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22 марта 1943 года деревня Хатынь в Белоруссии была уничтожена 
немецкими карателями. 149 жителей были сожжены заживо.
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«Немцы просто шли и сжигали деревни, убивая всех подряд».

Украинские 
националисты 

радостно 
приветствовали 

немецких 
оккупантов 
в 1941 году. 

На фото — 
Львов.
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Рыльский район, автодорога, у 
беседки на съезде три припар-
кованных авто телевизионщиков 
и поджидающая карета «скорой 

помощи». Конечно, не для нас, корреспонден-
тов, а для тех, кого мы все вместе ждем. 

Жители села Николаево-Дарьино на гра-
нице с Сумской областью Украины провели в 
оккупации чуть больше полугода, 186 дней! О 
таком раньше можно было прочитать только в 
хрониках Великой Отечественной войны, как и 
о зверствах нацистов. Теперь же история по-
вторяется, вот только нацист сменил окрас.

С риском для жизни наши бойцы эвакуи-
ровали первых трех жителей — двух женщин 
и мужчину, который чудом выжил под окку-
пацией. Все остальные мужчины в этом селе 
освобождения не дождались — одни погибли 
под ударами укродронов, других расстреляли 
вэсэушники, кто-то умер от ран и болезней, 
так как в медпомощи гражданским украинские 
нацисты отказали. 

Выбитые из села вэсэушники в отместку 
обстреливают гражданских дронами и артил-
лерией, поэтому эвакуация проводится ночью, 
под покровом темноты. 

Всего в поселке найдены живыми при-
мерно три десятка человек. К утру 12 фев-
раля удалось вывезти семерых. ВСУ долбят 
постоянно по селу, сбрасывая мины на пути 
подъезда, мешая эвакуации.

Спасенные жители Николаево-Дарьина 
рассказали, что за полгода из 53 человек 
до спасения дожили только 33. Погибших 
хоронили сами жители, выкапывали моги-
лы прямо возле дома. Могилки копали не-
большие, под обстрелами. «Надо будет 

перезахоронить, когда вернемся», — говорит 
одна из женщин.

Боевики ВСУ направляли на мирных удар-
ные дроны. За ночь прилетало по шесть тяже-
лых дронов «Баба-яга», каждый из которых 
сбрасывал по четыре боеприпаса. 

Нескольких жителей вэсэушники застре-
лили. У одного из погибших, рассказала На-
дежда Комарова, было пулевое отверстие в 
спине. Поселок практически уничтожен. Не 
осталось ни одного целого здания.

В первые дни оккупации боевики ВСУ 
демонстративно стреляли в поселке из танка 
и направляли на жителей автоматы... 

Можно только представить, какие чувства 
испытывают наши бойцы, когда слышат по-
добные рассказы. Первое желание — быстрее 
выбить врага со своей земли. Отношение к 
нацистам соответствующее. Неслучайно, 

наверное, при таких огромных потерях ВСУ в 
Курской области — уже под 60 тысяч с августа 
прошлого года — в плену лишь несколько де-
сятков вэсэушников, и те получают длительные 
сроки за свои преступления. От ответа никто 
не уйдет.

Руслан СЕРГЕЕВ. Курская область. 
Группировка войск «Север».

Комментарий эксперта:
Член президиума Общероссийской 

организации «Офицеры России» полков-
ник в запасе Левон Арзанов:

— Убийство мирных граждан в зоне бое-
вых действий классифицируется как военное 
преступление. Многие жители, не успевшие 
эвакуироваться, остались в подвалах и под-
верглись жестоким репрессиям со стороны 
украинских вооруженных сил. При освобож-
дении населенных пунктов вместе с нашими 
передовыми частями работают представители 
Следственного комитета и Главного военно-
следственного управления. Они фиксируют 
места преступлений, собирают доказатель-
ства и устанавливают личности виновных. 
Уже есть первые задержанные, которые дают 
признательные показания. Эти люди будут 
осуждены. Например, тот, кто на видео рас-
сказывал, как насиловал и убивал мирных 
граждан, скорее всего, получит пожизненное 
заключение.

Но здесь встает вопрос: не пора ли 

отменить мораторий на смертную казнь? 
Любой здравомыслящий человек, услышав 
такие признания, задается вопросом: почему 
эта собака должна жить? Лично я считаю, что 
в отношении военных преступников морато-
рий на смертную казнь должен быть снят. Их 
нужно судить военным трибуналом и казнить. 
Не стоит тратить на них пули — лучше вер-
нуть практику времен Великой Отечественной 
войны, когда таких уродов вешали.

ВСУ не выпускают мирных жителей, не 
дают им эвакуироваться, держат в заложниках 
и используют как живой щит. Это не позво-
ляет нам применять тяжелое вооружение, 
артиллерию, авиацию, чтобы не навредить 
гражданским.

Украинская сторона отказалась предоста-
вить коридор для эвакуации мирных граждан 
на территорию России. Мы даже предлагали 
обменять их на военнопленных, но получили 
отказ. Украинские власти не эвакуируют этих 
людей на Украину или в Россию, а продолжают 
использовать их как живой щит. Судьба этих 
людей вызывает серьезные опасения.

Все виновные в военных преступлени-
ях рано или поздно будут установлены и на-
казаны. Если мораторий на смертную казнь 
будет снят, они будут казнены как бешеные 
собаки.

Я вчера вернулся из Глушковского района, 
где наши войска продолжают вести активные 
боевые действия по освобождению населен-
ных пунктов. Лично видел, как местные жите-
ли после всех ужасов, которые им пришлось 
пережить, встречают наших солдат со слезами 
радости на глазах. Они рассказывают о звер-
ствах, которые творили украинские военные, 

о грабежах, насилии и унижениях.
Особенно тяжело слушать истории по-

жилых людей, которые пережили Великую 
Отечественную войну и теперь снова сталки-
ваются с фашизмом, только в новой форме. 
Они говорят, что украинские солдаты ведут 
себя даже хуже, чем немцы в 1941 году.

Наши бойцы, несмотря на усталость и 
напряжение, продолжают выполнять свою 
задачу с честью. Они не только освобождают 
территорию, но и помогают местным жите-
лям: раздают продукты, воду, медикаменты, 
оказывают первую медицинскую помощь. 
Однако ситуация остается крайне сложной. 
Украинские войска, отступая, минируют до-
роги, мосты и жилые дома, чтобы замедлить 
наше продвижение. Это создает дополни-
тельные трудности для наших саперов, ко-
торые рискуют жизнью, чтобы обезвредить 
мины и обеспечить безопасность мирного 
населения.

В последние дни участились случаи об-
стрелов жилых кварталов из артиллерии и 
реактивных систем залпового огня со стороны 
ВСУ. Украинские военные целенаправленно 
бьют по гражданским объектам, чтобы вызвать 
панику и деморализовать население.

Несмотря на все трудности, мы уверены 
в победе. Наша армия сильна духом, а под-
держка местных жителей придает нам до-
полнительные силы. Мы знаем, что защищаем 
свою землю, своих людей и свою историю. Мы 
не забудем и не простим. Каждый, кто под-
нял руку на мирных жителей, ответит за свои 
преступления. И пусть никто не сомневается: 
правосудие восторжествует.

Ольга ФЕДОРОВА.

«НАДО БУДЕТ ПЕРЕЗАХОРОНИТЬ...»

Первая тройка жителей, 
эвакуированных из села Николаево-
Дарьино. Среди них единственный 
оставшийся в живых мужчина. Более 
20 жителей села — на совести ВСУ.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ЦЕНТР 
КАШИРЫ ПРЕВРАТЯТ 
В ЯГОДНЫЙ ПИРОГ

В «съедобный город» превратится 
исторический центр Каширы после бла-
гоустройства. В подмосковном округе 
появятся открытый музей и плодовый 
сад.

Как стало известно «МК», на первом 
месте в планах градоначальников ре-
организация пешеходных маршрутов и 
парковочных мест. Причем отдельные 
места будут предусмотрены даже для 
туристических автобусов.

В городских скверах создадут усло-
вия для отдыха, построят спортивные и 
игровые площадки, открыв возможности 
для проведения уличных праздников. 
Но главной изюминкой проекта станет 
концепция музея под открытым небом. 
Она предусматривает информационные 
и навигационные элементы, которые 
познакомят посетителей с историей Ка-
ширы. А сквер Каширского краеведче-
ского музея, который расположен рядом 
с Успенским собором, станет отправной 
точкой для экскурсий.

Кроме того, исторический центр пре-
вратят в «съедобный город». Задумка 
состоит в высадке плодовых деревьев 
и кустарников на благоустраиваемой 
территории, что улучшит экосистему 
Каширы и повысит интерес жителей и 
гостей к городскому садоводству.

ИГОЛКА СПРЯТАЛАСЬ 
В ЖЕЛУДКЕ ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ В СТОГЕ СЕНА

Швейную иголку извлекли подмо-
сковные хирурги из кишки 6-летнего 
мальчика. Ребенок нечаянно проглотил 
аксессуар. 

Как узнал «МК», на днях «скорая по-
мощь» доставила в Детский клинический 
центр имени Л.М.Рошаля мальчика с 
жалобами на боль в животе. Отец до-
школьника сообщил, что сын на его гла-
зах проглотил иголку. 

Юному пациенту провели рентген 
брюшной полости, который показал, 
что в верхних отделах ЖКТ находится 
посторонний предмет. Мальчика сразу 
перевели из приемного отделения в от-
деление детской хирургии и вскоре за-
брали на эндоскопическую операцию. 

Во время гастроскопии врачи обна-
ружили, что игла застряла острым кон-
цом в слизистой оболочке двенадца-
типерстной кишки. Доставать предмет 
пришлось в несколько этапов. Сначала 
специалисты использовали биопсийные 
щипцы: с их помощью удалось извлечь 
инородное тело из оболочки. Затем иглу 
переместили в желудок, чтобы избежать 
повреждения окружающих тканей. 

После этого с помощью эндоскопиче-
ского инструмента «Крокодил» захватили 
иголку за «тупую» часть и полностью до-
стали из организма мальчика. Операция 
длилась 30 минут. 

К счастью, иголка не успела причинить 
серьезного вреда, уже на следующий 
день дошкольника выписали. 

СВАДЬБА СО СТРЕЛЬБОЙ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ 

ПРИГОВОРОМ И ДЛЯ 
ЖЕНИХА, И ДЛЯ НЕВЕСТЫ

Жених и невеста оказались на скамье 
подсудимых — таков итог «стреляющей 
свадьбы» в подмосковном Пушкино. К 
счастью для них, служители Фемиды не 
стали омрачать брак тюремным заклю-
чением кого-либо из молодоженов.

Как стало известно «МК», супруги-
мигранты попали в сложную ситуацию 
во многом благодаря своим друзьям. 
10 ноября 2023 года Фарид (имена из-
менены. — Прим. авт.) должен был со-
четаться законным браком с Шахидой. 
Приятели-таджики приехали к дому же-
ниха в середине дня уже вооруженными 
— они заранее приобрели охолощенные 
пистолеты RETAY PT 26. Эти стволы соз-
дают имитацию выстрела светозвуковым 
патроном и не представляют опасности 
для окружающих, однако звук может 
заставить понервничать любого. Так и 
случилось, когда друзья открыли огонь 
во дворе дома вступающего в брак счаст-
ливчика. Рядом находился детский сад, 
перепугались и малыши, и взрослые. 
Автолюбительница, находившаяся в ма-
шине вместе с дочкой, приказала ре-
бенку лечь на пол, так как была уверена, 
что стрельба всамделишная. Не отстал 
от стрелков и жених — выйдя к ним, он 
также несколько раз пальнул в воздух. 
Затем «салют» продолжился уже около 
дома невесты. Одна женщина сделала 
мигрантам замечание, на что веселые 
гости заявили: «Мы чурки, нам ничего 
не будет». Друзья настолько вошли в 
раж, что продолжили стрелять, когда 
кавалькада из машин выехала на Ярос-
лавское шоссе и направилась в ресторан. 
Более того, к мужчинам присоединилась 
и невеста — она высунула руку из окна 
«Мерседеса-Бенц» и выстрелила 7 раз. 
Всего гостями и молодоженами было 
сделано как минимум 76 выстрелов.

Дело о стреляющей свадьбе рассма-
тривалось довольно долго, благодаря 
чему в итоге жених избежал тюрьмы. 
Пушкинский суд по совокупности всех 
преступлений приговорил его к 1 году и 3 
месяцам лишения свободы, но этот срок 
он уже отбыл, находясь в СИЗО. Невесту 
наказали штрафом в размере полумил-
лиона рублей. Остальные «весельчаки» 
также получили штрафы и небольшие 
сроки заключения.
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Четыре года Ирина Евтеева, 
обладательница «Серебряного 
льва» Венецианского 
кинофестиваля, режиссер 
фильмов «Клоун», «Петербург», 
«Маленькие трагедии», 
«Мелодия струнного дерева», 
«Щелкунчик, пианино и венок 
из одуванчиков», работает над 
полнометражной картиной 
«Отель «Онегин». Создается она 
в особой анимационной технике 
на стекле. 

Это не экранизация стихотворного 
романа Пушкина, а вольная фантазия по 
его произведению и одноименной опере 
Чайковского. Картина близка к заверше-
нию. Ирина Евтеева показала фрагменты 
будущего фильма на фестивале анимации 
и литературы «Пушкин. Михайловское». 

«Фильм полнометражный, 82 минуты, 
а делался он четыре года. Я занимаюсь 
странной анимацией, сочетающей игровое 
кино с участием актеров с последующей 
обработкой на стекле, и снимаю картину 
два раза. Сначала с актерами — этот пе-
риод очень короткий. Полнометражный 
«Отель «Онегин» мы снимали всего лишь 
16 дней. Для игрового кино это очень бы-
стро. А потом было три года покадрового 
рисования. 

Я работаю на разных стеклах, раз-
нообразных в плане прозрачности и плот-
ности, перехожу с одного изображения 
на другое, делаю наплывы рукотворным 
способом, моделирую изображение при 
помощи лампочек. Мы берем тот или иной 
эпизод, сочиняем его фактуру, используя 
стекла и подсветку. Когда не было компью-
теров, это было мое ноу-хау — соединять 
разные проекции на стекле. Когда появи-
лись компьютеры, я оставила все то же 
самое, только процесс ускорился. Теперь 
получается около 300 кадров в день. Снача-
ла я делаю раскадровку как аниматор. Это 
пригодится для артистов, которые сразу 
видят, что должны делать в кадре». 

А началась история этого необычного 
проекта около десяти лет назад. Сценари-
сту, режиссеру и продюсеру Ирине Мар-
голиной позвонила певица Любовь Казар-
новская и предложила сделать мультфильм 
на основе оперы «Евгений Онегин». Ирина 
создала немало анимационных фильмов, 
связанных с музыкой. Как режиссер она 
сняла «Сказки старого пианино», «Роберт 
Шуман. Письма», как продюсер работала на 
фильмах «Чайковский — Элегия», «Сергей 
Прокофьев», «Россини», «Антонио Виваль-
ди», «Людвиг Ван Бетховен», и ко всем этим 
фильмам написала сценарии. 

«Идея показалась мне необычной, — 
вспоминает Ирина Марголина. — Мы тогда 
закончили фильм о Чайковском, который 
сделал выдающийся кукольник Барри 
Пурвс. Он говорил, что его очень интересу-
ет Пушкин, обожал Чайковского и был готов 
сделать любой фильм на основе его музы-
ки. Я подумала, что это замечательная идея 
сделать кукольный фильм на основе оперы 
«Евгений Онегин». Стала читать письма 
Чайковского. Он адаптировал роман, вы-
делив как героиню Татьяну. Пушкин же по-
святил его Онегину, к которому относился с 
большим пониманием. А в опере его линия 

практически нивелировалась. 
Я подумала, что было бы ин-
тересно сравнить в нашем 
фильме оперу и роман. 
Самая первая версия 
сценария так и называ-
лась «Онегин. Версии» 
и была посвящена двум 
вариантам этого велико-
го произведения — лите-
ратурному и переложению 
в музыкальной форме Пе-
тра Ильича. Интересно было 
проанализировать сам творче-
ский подход».

Намерения сделать экранизацию 
не было, хотелось создать фантазийный 
фильм. «Я искала режиссера, позвонила 
Ирине Евтеевой, которая со своей уни-
кальной техникой могла бы создать фанта-
зийный мир, — говорит Ирина Марголина. 
— Мы договорились с Барри Пурвсом, что 
он сыграет себя, а Любовь Казарновская 
— себя. То есть Барри должен был сыграть 
режиссера, приезжающего в Россию для 
того, чтобы подготовиться к съемкам филь-
ма на основе романа «Евгений Онегин», и 
попадающего в фантастический мир отеля 
«Онегин». Для нас это неудивительно. У нас 
миллион отелей с таким названием. Барри 
приезжает в отель — а это маленькая пуш-
кинская вселенная, где в каждой комнате 
живут разные герои: из сказок, «Маленьких 
трагедий», «Евгения Онегина». В этом отеле 
можно пойти направо и попасть в роман, 
налево — и попасть в оперу». 

По сюжету английский режиссер-
аниматор Барри приезжает в Россию сни-
мать кукольный фильм «Онегин». Он на 
четверть русский. А сыграл его в итоге не 
Барри Пурвс, а актер Театра им. Ленсовета 
Артур Ваха, известный по «Бакенбардам» 

Юрия Мамина, роли Брежнева в сериалах 
«Брежнев» Сергея Снежкина и «Фурцева. 
Легенда о Екатерине» Сергея Попова и 

многим другим. Недавно он озвучивал 
короткометражный анимацион-

ный фильм «Руслан и Людми-
ла» молодого режиссера 

Матвея Лашко, который 
участвовал в конкурсе 
фестиваля «Пушкин. Ми-
хайловское». Ваха также 
снимается в «Сказке о 
царе Салтане» Сари-
ка Андреасяна в роли 

Дядьки Черномора; то 
есть с Пушкиным он в 

последнее время где-то 
рядом.

Поскольку Ирина Марго-
лина и Ирина Евтеева любят кошек, 

решено было сохранить волшебного пуш-
кинского кота. В сценарии он заговорил 
не хуже хозяина, стал Котом Ученым с 
интересным литературным прошлым. Он 
пушкиновед, мудрое существо, любимец 
Барри и сопровождает его в путешествии 
по России. 

Кот предстает в двух обличьях, а игра-
ют его два актера — Сергей Бызгу и настоя-
щий кот-аристократ с умопомрачительным 
именем Бельфегор-Фрам Фиалка*РУ. На 
съемках его запросто называли Пуся, но 
почитали как народного артиста. 

Искали подходящего кота долго. «Обыч-
но они либо некрасивые, но талантливые, 
либо красивые, но не очень талантливые, 
— рассказала Ирина Евтеева. — Нам нужен 
был большой и талантливый, реагирующий 
на команды. И мы его нашли. Он приезжал 
на съемку в сопровождении своей хозяйки 
и с двумя домиками. В одном кот спал и ел, 
в другом у него был туалет. Однажды мы 
его настолько достали, что он вырвался, 
побежал в свой домик и закрылся. Надо 
было научить его говорить. Наш звукоре-
жиссер нашел в Интернете запись, где коты 
друг друга приветствуют во время брачных 
встреч, и наш Пуся на это среагировал. 
Сначала на площадке заорали кошки. Потом 
прозвучала команда «мотор!» и мы начали 
снимать нашего Пусю, который тоже на-
чал кричать. Мы снимали, как он прыгает с 
камина, грузно идет по шахматной доске, 
смахивая фигурки. Маршрут для него был 
намечен. Рядом ползла его хозяйка, и он за 
ней выполнял команды. Мы за день сняли 
все заготовки с котом».

Снимал фильм оператор Александр 
Буров, работавший с Александром Сокуро-
вым на картинах «Камень», «Дни затмения», 
«Скорбное бесчувствие» и других, а также 
с Павлом Лунгиным на «Свадьбе», получив-
шей награду Каннского кинофестиваля. С 
Ириной Евтеевой он сделал две картины: 
«Щелкунчик, пианино и венок из одуванчи-
ков» и «Мелодия струнного дерева».

Съемки проходили в бывшем кинотеа-
тре «Баррикада» на Невском, где в начале 
прошлого века располагался Центральный 
банк общества взаимного кредита, а так-
же в усадьбе, некогда принадлежавшей 
первому директору Публичной библиотеки, 
президенту Академии художеств Оленину, 
где бывал Пушкин. Именно там нашли под-
ходящий кабинет для ученого кота. 

Хозяйку гостиницы и оперную диву в 
одном лице сыграла певица Любовь Казар-
новская. В молодости, когда она делала 
первые шаги на сцене, они встретились 
с Барри, тогда еще начинающим худож-
ником, но разошлись примерно так, как 
Евгений Онегин и Татьяна Ларина. А спустя 
годы судьба вновь их свела. 

Одну из последних своих ролей — из-
вестного пушкиноведа и наставника Бар-
ри — сыграл изумительный актер Сергей 
Дрейден. Это четвертая его работа с Ири-
ной Евтеевой. Можно сказать, что совер-
шенно случайно он успел озвучить «Отель 
«Онегин» — была возможность заранее 
это сделать. Иначе заговорил бы его герой 
голосом другого артиста, хотя представить 
такую замену сложно — слишком яркой 
была индивидуальность Дрейдена. 

В картине мы увидим и Пушкина соб-
ственной персоной. Его роль сыграл артист 
балета Илья Левая, который предстанет в 
фантастическом плаще, что сделает образ 
поэта почти нематериальным. 

«Из 16 съемочных дней три мы сни-
мали Любовь Казарновскую. Столько 
же Артура Ваху, — рассказывает Ирина 
Евтеева. — Впервые у меня появилась 
возможность такой длительной съемки. 
На «Арвентуре» и «Маленьких трагедиях» 
было по 9 съемочных дней, на «Мелодии 
струнного дерева» — 5. В таких условиях 
приходилось работать быстро, чтобы все 
успеть. Съемочная группа большая. Все 
как в игровом кино, только немного другие 
движения. Поскольку пластика движения 
для меня важнее, чем разговор, на съемках 
всегда присутствует хореограф Владимир 
Аджамов». 

Фильм сделан в разных анимационных 
техниках. Есть несколько кукольных эпизо-
дов, есть живопись на стекле, классическая 
анимация, графическая, трехмерная. 

«Обычно я рисую все сама, без ком-
пьютера, использую его только для со-
единения разных проекций и фактур на 
стеклах. При помощи лампочек покадрово 
ставится свет. Я тут впервые как режиссер 
работала с другими аниматорами. Куколь-
ную сцену делали Мария Муат с худож-
ником Мариной Курчевской, живописную 
— ученики Оксаны Черкасовой. 62 минуты 
мои, остальные 20 сделаны коллегами», — 
говорит Ирина Евтеева. 

«В романе Пушкина много загадок, — 
говорит Ирина Марголина. — Я не уверена, 
что мы сможем их разгадать. Нам удалось 
задуматься над тем, как Александр Сергее-
вич относился к своим героям, не только 
к Татьяне, но и к Онегину. Мне очень хоте-
лось, чтобы фильм был смешной, чтобы 
можно было улыбаться. Это не драма, а 
комедия дель арте, как определяет свой 
будущий фильм Барри. Здесь смешные 
герои, обстоятельства и ситуации. В то 
же время мы надеемся, что в фильме со-
хранились чувство и любовь к пушкинскому 
языку и музыке Чайковского». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Операция «Депортация»
Уже 47-й президент США Дональд Трамп 

начал свой второй срок с амбициозной ми-
грационной программы, пообещав депорти-
ровать миллионы нелегальных иммигрантов 
и закрыть южную границу США. С тех пор 
должностные лица администрации Трампа 
быстро перешли к отмене временной защиты 
мигрантов и делегировали большую часть 
полномочий федеральным и государствен-
ным партнерам.

С момента инаугурации Трампа — за 
неполные три недели — федеральными им-
миграционными властями было арестовано 
более 8 тысяч человек (в разных источниках 
называются разные цифры, но в пределах 
6–9 тысяч). Чиновники администрации не 
сообщили точно, сколько нелегальных 
иммигрантов они намерены арестовать 
в этом году, но ежедневные задержа-
ния уже превзошли прошлогодний 
средний ежедневный показатель при 
президенте Джо Байдене.

Также администрацией Трампа 
взвешивается ряд новых иммиграци-
онных мер, включая заимствование идей из 
Техаса, таких как установка буев в Рио-Гранде 
и оценка увеличения числа военных баз для 
содержания мигрантов.

Обсуждаются среди прочего планы от-
правки мигрантов из Африки в другую страну 
— сродни соглашению Сальвадора принимать 
мигрантов из других стран.

Согласно федеральным данным, Имми-
грационная и таможенная полиция США (ICE) 
депортировала 512 нелегальных иммигрантов 
только в понедельник, 3 февраля. В общей 
сложности в понедельник ICE арестовала 715 
человек за неурегулированные иммиграци-
онные нарушения.

Из этих мигрантов 73% либо уже име-
ли судимости, либо находились в ожидании 
решения суда по разного рода обвинениям, 
включая убийства, сексуальные преступле-
ния против несовершеннолетних и торговлю 
наркотиками.

«Администрация президента Трампа 
выполняет свое обещание арестовывать 
и депортировать преступных нелегальных 
иммигрантов. Это еще не все. Это только на-
чало», — заявил один из высокопоставленных 
чиновников Белого дома.

Выступая перед журналистами в Оваль-
ном кабинете во вторник, Трамп приветство-
вал борьбу с преступными иностранцами, 
которую проводит его администрация: «Ана-
лизируя объем преступлений, которые они 
совершают, и жестокость этих преступлений, 
можно сказать, что эти люди ужасны. Если 
кто-то думает, что они когда-нибудь станут 
прекрасными гражданами, они ошибаются. 
Этого не произойдет».

Он также добавил: если он сможет вы-
везти таких людей из страны и отправить в 

какое-то другое государство, то «это было бы 
здорово». «Я бы с удовольствием выгнал их 
к черту из нашей страны», — эмоционально 
заключил хозяин Белого дома.

Задний двор США 
для мигрантов

«К черту» в словаре Трампа — это в другие 
страны, которые США, по всей видимости, 
считает вторым сортом, куда можно сбра-
сывать весь сор «благословенной» амери-
канской земли.

Этот процесс уже реализуется. Около 
10 чрезвычайно опасных преступников-
иностранцев уже прибыли на известную 
всему миру американскую военную базу 
(там же тюрьма) в Гуантанамо на кубинской 
территории.

По словам министра внутренней безопас-
ности США Кристи Ноэм, «Гуантанамо-Бей 
примет худших из худших». Этот пост она 
сопроводила фотографией депортируемых 
мигрантов.

Действительно. База наращивает опе-
рации по превращению военного объекта в 
место содержания депортированных неле-
гальных иностранцев. «Около 380 военнос-
лужащих США поддерживают операции по 
содержанию нелегальных иностранцев на 

военно-морской базе Гуантанамо», — сооб-
щил Fox News представитель SOUTHCOM.

В последние годы тюрьма приобрела 
дурную славу как место содержания под 
стражей подозреваемых в терроризме, но 
администрация Трампа решила сделать ак-
цент на использовании этого учреждения 
для депортированных. «Президент Трамп 
не тратит время попусту, и он больше не по-
зволит Америке стать свалкой для нелегаль-
ных преступников из стран по всему миру», 
— отметила пресс-секретарь Белого дома 
Кэролайн Ливитт.

Ну правильно, Америка свалкой быть не 
может, поэтому такой свалкой станут другие. 
Про Гуантанамо уже все ясно, но дальше пошел 
Сальвадор. Госсекретарь США Марко Рубио на 
днях метнулся в эту центральноамериканскую 
страну. После того как Рубио почесал языком 
с местными властями на чисто испанском 
языке, Сан-Сальвадор согласился разместить 
у себя жестоких американских преступников, 
которые в настоящее время находятся в тюрь-
мах США. Страна также озвучила готовность 
принять депортированных лиц любой нацио-
нальности, заключив их в мегатюрьме страны, 
которая считается «адом на земле».

По словам представителя Госдепар-
тамента Тэмми Брюс, предложение было 
сделано президентом Сальвадора Найибом 
Букеле во время встречи с Рубио. Будущие 

заключенные, включая граждан США и по-
стоянных жителей страны, будут размещены 
в Центре содержания под стражей террори-
стов, расположенном в отдаленном районе 
примерно в 70 километрах к юго-востоку от 
столицы страны Сан-Сальвадора.

Крупнейшая в Латинской Америке тюрьма 
была построена в течение семи месяцев в 
2022 году в рамках плана Букеле по обузданию 
уличных банд. Это произошло после того, 
как 26 марта 2022 года было убито более 60 
человек.

Центр содержания под стражей терро-
ристов расположен на территории площадью 
около 166 гектаров, 57 из которых были от-
ведены под строительство восьми павильо-
нов, окруженных стеной высотой 11 метров 
и длиной 2 километра.

В мегатюрьме содержится не менее 13 
тысяч заключенных. Общая вместимость 
составляет 40 тысяч человек. Мегатюрьма 
оборудована системой, которая не позво-
ляет заключенным связываться с внешним 
миром.

Чтобы попасть в тюрьму, сотрудники, 
охранники и заключенные должны пройти 
сложную систему регистрации, прежде чем 
они пройдут через три секции, защищенные 
массивными воротами.

Тюремные камеры со стальными решет-
ками распределены по восьми тюремным бло-
кам и могут содержать до 100 заключенных. 
Каждая камера оборудована 80 железными 
койками (матрасы в «пакет» не входят), а также 
двумя туалетами и двумя раковинами.

В каждом павильоне также имеется своя 
камера без окон, куда отправляют недис-
циплинированных узников. 23,5 часа члены 
банд проводят в переполненных камерах, 
всего 30 минут выделяется на разминку. В 
этот момент они прикованы цепями. Там еще 
и очень жарко, но вентиляции нет. Вот уж 
действительно адски.

Это учреждение, которое правозащит-
ники называют «черной дырой прав челове-
ка», подверглось широкому осуждению за 
якобы игнорирование международных прав 
заключенных.

Бывший член Подкомитета ООН по пред-
упреждению пыток Мигель Сарре раскритико-
вал это пенитенциарное учреждение, назвав 
его «ямой из бетона и стали».

В общем, вот так теперь будет выглядеть 
для некоторых мигрантов-преступников про-
цесс возвращения величия Америке.

К слову, соседние с США страны тоже 
вынуждены были что-то предпринимать. Как 
Канада, так и Мексика усилили охрану грани-
цы с Соединенными Штатами в рамках усилий 
по пресечению потока наркотиков. С одной 
стороны, благое дело. Но что будет с этими 
странами, особенно с Мексикой?

Эта страна и без того известна всему 
миру с нерадостной стороны. И это мягко 
сказано. Проблема с наркотиками, наркокар-
тели, вооруженные банды, которые чувству-
ют себя хозяевами страны. Да, в США они, 
может, не попадут. Но для Мексики закры-
тые границы могут означать лишь усиление 
внутренней напряженности из-за этих банд 
и повышение уровня преступности. Трампа 
это не интересует.

Проблемы есть, 
«но это другое»
При такой активной рекламе столь ради-

кальных мер, казалось бы, все должно быть 
продумано. Но не вполне все так оказалось на 
практике. Как стало известно NBC News, не-
которые из арестованных мигрантов уже были 
отпущены по программе мониторинга.

На одной из пресс-конференций Кэро-
лайн Ливитт подтвердила эту информацию 
и заявила, что с момента вступления в долж-
ность президента Дональда Трампа после 
ареста был освобожден 461 мигрант.

Трамп и его союзники продвигали им-
миграционные операции в таких городах, 
как Чикаго и Нью-Йорк, куда были вызваны 
сотрудники федеральных агентств для уве-
личения числа арестов.

Но арест людей «оптом» по обвинени-
ям в нарушении иммиграционного законо-
дательства означает, что их нужно где-то 
держать. А существенные ограничения по 
пространству в изоляторах временного со-
держания иммиграционной и таможенной 
полиции — и постановления федерального 
суда, запрещающие бессрочное задержание, 
— вынудили агентство освободить некоторых 
арестованных в ходе облав, а не держать их 
до депортации.

ICE ежедневно публикует данные об аре-
стах на платформе X, но не раскрывает, сколь-
ко из арестованных освобождены, остаются 
под стражей или были депортированы.

В заявлении для NBC News представитель 
Иммиграционной и таможенной полиции при-
знал, что дела, рассматриваемые федераль-
ным судом, ограничивают ICE в праве задер-
живать людей на неопределенный срок, если 
их страны отказываются принять их обратно, 
что может привести к их освобождению.

Но в таких условиях, как уточняет CNN, 
на сотрудников ICE оказывается огромное 
давление, чтобы они любой ценой добивались 
результатов, включая наращивание усилий 
по выявлению и задержанию нелегальных 
иммигрантов с криминальным прошлым.

Несмотря на рост числа арестов, депорта-
ционные рейсы, как утверждает американская 

пресса, по-прежнему выполняются в том же 
темпе, что и за несколько недель до вступле-
ния Трампа в должность, поскольку на под-
готовку рейсов часто требуется время.

Иммиграционная и таможенная полиция, 
помимо уже указанных проблем, имеет также 
ограниченные ресурсы и персонал, агентство 
вынуждено было приспособиться к резкому 
изменению позиции Байдена по обеспечению 
соблюдения закона на позицию Трампа.

По состоянию на 5 февраля ICE работа-
ла с превышением возможностей, находясь 
на уровне около 108%. В настоящее время 
агентство финансирует строительство при-
мерно 40 тысяч коек для содержания людей 
под стражей и насчитывает около 6 тысяч 
сотрудников иммиграционных органов. Но, 
согласно внутренней правительственной ста-
тистике, под стражей уже находилось около 
42 тысяч человек.

Именно поэтому-то и нужны были Трампу 
дополнительные места и договоры с дру-
гими странами. По просьбе министерства 
внутренней безопасности США Космическая 
военная база Бакли в Колорадо, как ожида-
ется, будет использоваться для размеще-
ния иммигрантов. Военные базы в Аризоне, 
Канзасе и Техасе также рассматриваются в 
качестве потенциальных мест для временного 
содержания задержанных людей.

Среди иммигрантов, проживающих в 
США, также растет обеспокоенность из-за не-
определенности их будущего. В конце января 
многие работники обратились в группу по за-
щите прав иммигрантов в Лос-Анджелесе.

Один мужчина хотел узнать, что будет, 
если агенты федеральной иммиграционной 
и таможенной полиции появятся в его офисе, 
требуя поговорить с его работниками.

Другая женщина хотела узнать, есть ли 
у группы материалы, которые она могла бы 
предоставить, чтобы информировать слепых 
и глухих людей, с которыми она работает, об 
их правах, если их остановит Иммиграцион-
ная и таможенная полиция. И таких бытовых 
вопросов масса. Ответов же практически 
нет, потому что крайне амбициозная мигра-
ционная политика Трампа еще и невероятно 
непредсказуема.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Миграционная политика Трампа начала 
спотыкаться о неслыханные амбиции

ЗАВЕТНЫИ ФИЛЬМ
Свою 

необычную 
картину 

«Отель «Онегин» 
Ирина Евтеева 

сняла 
дважды

Возвращение Дональда Трампа в Белый дом на первый план вывело проблему миграции. Борьба со 
въезжающими или уже въехавшими просителями убежища в США фактически стала смыслом первых недель 
правления Трампа. Однако масштабная цель выдворения нелегальных мигрантов из страны оказалась 
головной болью соседей Соединенных Штатов и близких друзей Америки. Трамп решил сделать Америку 
«снова великой», сбросив проблемы на других (вот уже и Сальвадор согласился принять ненужных Америке 
неблагонадежных лиц, заполняется и печально известная тюрьма в Гуантанамо на Кубе).

«СВАЛКАСВАЛКА
ДЛЯ ПРЕСТУПНЫХ НЕЛЕГАЛОВ»

Трамп подписал акт, требующий от министерства внутренней 
безопасности задерживать нелегальных мигрантов. Закон назван в честь 
убитой нелегальным мигрантом из Венесуэлы студентки Лейкен Райли. 
Ручку, которой был подписан документ, президент подарил матери 
несчастной девушки.
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Накануне главной даты этого года, 80-летия Побе-
ды, режиссер Сарик Андреасян представил фильм 
«Война и музыка» — как страшный день 22 июня 
1941 года нарушил тихую мирную жизнь советского 
народа и как естественно для всех было оставить 
все, чтобы уйти защищать свою Родину. Но делать 
это с музыкой. Правда, этих героев сопровождают 
довольно необычные инструменты. В частности, 
армянский дудук…

— На какую войну? У тебя двое детей. Тебе положена 
отсрочка! — говорит красавица жена супругу, которому, 
как и всем его товарищам, пришла повестка на фронт. 

— Геворг идет на войну, Сурен идет. А я что, не 
мужчина?!

Трое друзей, Геворг, Сурен и Арташес, из одного 
поселка в солнечной Армении отправляются защищать 
Родину, едва она позвала. Должен ли воевать простой 
школьный учитель, музыканты? Ведь они готовились к со-
всем другой жизни. Но с войной ценности меняются. Да и 
в войну жизнь тоже продолжается, пусть и другая, — там, 
на передовой, тоже есть дружба, радость, переживания, 
сострадание, человечность. На войне есть место даже 
веселой свадьбе и, конечно же, музыке. Обо всем этом 
новая картина Андреасяна. 

Чем закончилась Великая Отечественная война, 
знают все, но малоизвестный факт, что в главный майский 
день 1945 года среди толпы радостных советских солдат 
армяне танцевали народный танец кочари (есть даже 
документальная съемка!). Торжество музыки на войне 
— как оно есть. Кто бы мог подумать, что эта сцена не 
выдумка? Звучание армянского дудука в Берлине на фоне 
всеобщей радости и криков «Ура!», в тот самый праздник, 
который «со слезами на глазах»… А ведь действительно 
были те среди воевавших ребят, кто дошел до Берлина с 
музыкальными инструментами. Может, отчасти именно 
музыка помогла им сохранить жизни? 

Есть здесь, впрочем, и наивные элементы (но и фильм 
художественный, а не документальный). Например, когда 
именно музыкальность главных героев спасает их от вер-
ной смерти в логове немцев. Или как Геворгу, школьному 
учителю, вместе с письмами из тыла передали стопку 
тетрадей с сочинениями его учеников… С другой сто-
роны, это тоже свидетельство того, что жизнь и там, на 
передовой, продолжалась. И кто знает, может, и правда 
среди солдат действительно был такой школьный учитель, 
которому на фронт его ученики присылали свои тетради 
с сочинениями, в которых они мечтают о жизни после 
Победы?.. И был такой Арташес, который сохранил все 
то, что было дорого его друзьям, вернув их музыкальные 
инструменты домой…

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ДУДУК НА ПОРОГЕ 
РЕИХСТАГА
Сарик Андреасян представил 
фильм к юбилею Победы
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Артур Ваха 
с котом.

Ирина 
Евтеева.

Сергей  Дрей ден 
в роли пушкиноведа.
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«Врачи выбросили ногу 
Степана», «Сотрудник 
администрации 
Владивостока найден 
мертвым», «Искали 
россиянина у моря, 
нашли в тюрьме» 
— так выглядит 
хроника тайских 
будней русских 
туристов.
Светлана Шерстобоева 
много лет живет в Паттайе. 
В прошлом она журналист-
расследователь. Ее муж 
был оперативником. На 
протяжении многих лет семья 
вытаскивает соотечественников 
из беды.
Что происходит с россиянами 
под палящим солнцем 
Таиланда и есть ли шанс 
выбраться живым из страны 
улыбок — в материале «МК».

На страничке Светланы Шерстобоевой 
в соцсети — сотни шокирующих постов про 
русских туристов. Женщина вытаскивает 
соотечественников из тюрем, ищет пропав-
ших, оказывает психологическую помощь 
отчаявшимся…

Однажды в полицейском участке ее спро-
сили: «Почему вы все время их ищете? Зачем 
они вам?..» 

— Да-да, полицейские удивляются, — 
подтверждает Светлана. — Им в голову не 
приходит, что я занимаюсь спасением людей 
просто так. Тайцы ничего забесплатно не дела-
ют, они уверены, что и я зарабатываю на этом. 
Поэтому общаются со мной через губу. Ведь, 
по их мнению, я зарабатываю, а они нет. Как-то 
я пришла к следователю по поводу туриста, 
которого мы нашли мертвым. До этого обра-
щалась к нему из-за другого инцидента, и он 
шел на контакт. А второй раз сделал вид, что 
не понимает мой тайский. Пришлось общаться 
через переводчика. 

— Кроме вас, некому помочь 
людям?

— А кому это надо? Даже консульство не 
всегда может решить проблемы, но оно и не 
обязано это делать. В целом они молодцы, 
много помогают. А русские тут исчезают регу-
лярно, причем не только в горячий сезон. Мне 
звонят далеко не все — где-то одна десятая 
часть. Опыт расследований у меня имеется. 
Большую часть жизни я работала журналистом 
в отделе расследований. Муж был началь-
ником оперативного отдела. Понимаем, как 
разгадывать детективы…

«Справедливости тут нет»

«Тайские хирурги пришили ногу за двад-
цать миллионов» — заголовок одного из по-
стов Светланы. Дальше — краткое описание: 
за несколько дней до Нового года супруги-
нижегородцы ехали на мотоцикле и попали в 
ДТП с грузовиком. Женщина пережила мно-
жественные операции. Мужчине оторвало 
палец. Страховая не смогла покрыть все рас-
ходы — остался долг в полтора миллиона бат. 
Водитель грузовика свою вину не признал. 
Россияне решили судиться.

— Пострадавшие написали заявление в 
полицию, настаивали на виновности водителя 
грузовика. Тот отказался выплачивать штраф, 
мол, у него нет денег, — рассказывает Светла-
на. — Доказать что-то невозможно: камер ви-
деонаблюдения на месте ДТП не оказалось. Не 
исключаю, что тайцы договорились и записи 
стерли. Пострадавшая перенесла девять опе-
раций, осталось еще три. Страховая покрыла 
лишь часть расходов туристов. Вероятно, им 
придется что-то продавать в Нижнем Новго-
роде, чтобы рассчитаться с клиникой. В итоге 
россияне решили обратиться в суд. Адвоката 
нанимать дорого, поэтому защищаться наме-
рены самостоятельно. Но тайцы их все равно 
переиграют. Если дело дойдет до суда, у семьи 
заберут документы, выдадут «судебную визу», 
и они не смогут покинуть страну до окончания 
процесса, который может продлиться год или 
два. Так что, скорее всего, они уедут без всякой 
компенсаций. Даже рубля не получат. 

— Полиция всегда принимает сторону 
местных?

— Естественно. Русские приехали и уеха-
ли, а они здесь живут.

— Как же справедливость?
— Ее тут нет. Справедливость в их пони-

мании: туристы приехали, оставили деньги и 
отправились дальше своей дорогой. А семья 
из Нижнего Новгорода уже и так оставила в 
стране хорошие деньги за медицину. Причем 
клиника сначала насчитала 3 млн бат (8,7 млн 
рублей), а когда увидели, что люди в состоянии 

платить, сумма увеличилась до 6 млн (17,5 млн 
рублей). Не удивлюсь, что итоговая цифра 
возрастет до 7–8 миллионов (20,3–23,2 млн 
рублей).

«Не заплатишь — 
никто не пошевелится»

— На вашей страничке регулярно по-
являются посты про пропавших. Полиция 
занимается поисками?

— Полицейские примут заявление, и на 
этом все закончится. Никто никого искать не 
станет. Если заплатишь конкретному следова-
телю или полицейскому, тогда начнут искать 
по-настоящему: просмотрят камеры, обойдут 
все дома как положено. Без денег никто паль-
цем не пошевелит.

— Сколько надо заплатить?
— Зависит от того, кто потерялся, и от 

возможностей семьи. Если пропал солидный 
бизнесмен — думаю, обозначат сумму от 100 
тысяч бат (290 тысяч рублей). Если искать 
сына приехала бедная мать, ограничатся 5000 
бат (14,5 тысячи рублей), чтобы только про-
верить камеры. А могут взять деньги и ничего 
не сделать. Будут ждать, пока человек сам 
найдется. В Таиланде все покупается: суды, 
следователи, полицейские. Все в курсе, это 
не считается зазорным. Иностранец может от-
крыть не совсем законный бизнес и прекрасно 
существовать, если будет платить ежемесячно 
полицейскому. 

— Стражей порядка не могут привлечь 
за взятку? 

— Каких-то полицейских привлекали, я 
видела уголовные дела. Но что за этим стоит? 
Возможно, полицейский взял деньги и с кем-то 
не поделился.

«Для наших создают 
невыносимые условия»

Следующий кейс Светланы — про 20-
летнего новосибирца Тимура, которого аре-
стовали по подозрению в мошенничестве в 
особо крупных размерах. Вместе с тайцами 
россиянин совершал махинации с банков-
скими картами, оформленными на местных 
жителей. Сейчас Тимур находится в тюрьме 
в ожидании приговора. По местным законам 
мужчине грозит 10 лет заключения.

— За деньги можно вытащить человека 
из тюрьмы?

— Пока не открыли дело — наверное, за 
миллион Тимур мог бы откупиться. Но он уже 
в тюрьме, откуда не выбраться, ждет суда и 
приговора. К тому же его увезли из корруп-
ционной Паттайи в Сарабури, чтобы у него не 
было возможности откупиться.

Связи с ним нет. Знаю, что условия в Са-
рабури намного лучше, чем в депортационном 
центре (айдиси) Бангкока. В Сарабури сидят 
тайцы, для них создают сносные условия. А в 
айдиси — только иностранцы, и там творится 
ад. Делается это для того, чтобы никто не хотел 
нарушать законы и попадать туда. А то много 
желающих, которые думают: поеду в Тай, про-
срочу визу, посижу в тюрьме и выйду. Тогда 
бы здесь полмира сидело, и никаких тюрем 
не хватит! Поэтому создают невыносимые 
условия содержания.

— Много ли русских сейчас находится 
в депортационной тюрьме?

— Знаю троих. Они долго сидят, их надо 
вытаскивать. На постоянной основе в камере 
на депортацию находится около 15 россиян. 
Если быстро заплатишь штраф в районе 300 
тысяч бат, то можно на следующий день выйти. 
За 50 тысяч бат — через неделю. Если нет 
денег, то отсидишь две недели, купишь билет 
и улетишь.

— А если нет денег на билет 
обратно?

— Будешь сидеть, пока не изыщешь сред-
ства. Раз в неделю человеку выдают телефон. 
Можно позвонить знакомым и одолжить денег 
на авиабилет. Мы тоже выручаем соотече-
ственников. Для экстренного выкупа у нас есть 
запас или можем объявить сбор в соцсети.

Иногда мы отказываем в помощи. Напри-
мер, в депортационном центре с осени сидит 
Дмитрий, который в свое время занимался 
мошенничеством в «Шереметьево»: подходил 
к людям, жаловался, что опоздал на самолет, 
и ему нужны средства. Человека вывели на 
чистую воду, на НТВ сняли сюжет. И он уехал 
в Таиланд, где продолжил свою деятельность. 
В тюрьме оказался из-за просроченной визы. 
Мама, братья, сестры отказались спонсиро-
вать его поездку на родину. Он обратился 
к нам. Я отказалась, потому что он обманул 
меня. Пусть теперь ищет другие пути, как от-
туда выбраться. Иначе он обречен сидеть в 
центре всю жизнь, пока кто-нибудь из богатых 
сокамерников не сжалится и не купит билет. 
Возможно, туда попадет кто-то из русских — 
Дмитрий ему чем-то поможет, лишнее одеялко 
даст. Потом расскажет свою историю, и чело-
век проникнется. Но пока судьбой Дмитрия 
никто не проникся.

«Вернулся с чесоткой, 
живет в Пулкове»

Шокирует история про сироту Айдара 
из Казани, который продал квартиру и от-
правился в Таиланд. Все деньги потратил, 
просрочил визу и оказался в айдиси. Три ме-
сяца провел на бетонном полу в камере для 
иностранцев. Подхватил чесотку и привез ее в 
Санкт-Петербург, где остался жить в аэропорту 
Пулково. Из последнего: мужчина планировал 
выйти на работу курьером. От чесоточного 
клеща он так и не избавился. 

— Тот парень такой же мошенник, как 
Дмитрий, — уверена Светлана. — Когда он 
жаловался, что голодает в Пулкове, я скину-
ла ему 500 рублей. Так он высказал мне, что 
от моих публикаций толку нет, денег ему не 
перечисляют…

Айдар давно не выходил на связь. Воз-
можно, устроился курьером в Питере. Хотя я 
предупреждала, что он может заразить людей. 
Он ответил, что планирует работать в перчат-
ках, мол, на руках заразы нет, а вот бедра и 
живот расчесаны в хлам. Но на самом деле 
он весь заразный. В Казань возвращаться не 
планировал. Решил заработать, поселиться в 
хостеле, сделать загранпаспорт и снова при-
лететь в Таиланд. Лечиться отказывался. 

Еще один соотечественник, 37-летний 
татарин Марат, продал квартиру за 6 млн ру-
блей в России. На вырученные деньги решил 
обосноваться в Тае. В итоге лишился всего. 
80 дней жил у моря на солнцепеке практи-
чески без еды и воды. За это время похудел 
на 25 кг. 

— Нищие долго здесь не протянут, — счи-
тает собеседница. — Говорят, что какой-то 
нигериец живет здесь 15 лет без визы. Слабо 
верится. В Таиланде отработана система рас-
познавания лиц. Многие люди занесены в базу 
данных. Рано или поздно человек все равно 
попадется и отправится на депортацию.

Что касается Марата, он притулился сре-
ди тайцев напротив полицейского участка. 
Там много народу ночует, можно затеряться. 
Местные его покрывали, подкармливали. 
Он казался не совсем психически здоровым 
человеком — это было заметно по лицу, по-
ведению. В Таиланде мужчина нашел тайку на 
10 лет старше, влюбился, башку потерял. Она 
его послала. С горя начал играть. Проиграл 
квартиру. Мы связались с его друзьями, о 
проигрыше промолчали, иначе ему бы не по-
могли. Они скинулись, вытащили его отсюда. 
Он добрался до дома и даже не позвонил нам. 
Его друг поблагодарил нас и попросил больше 
не беспокоить.

— Вот тебе и благодарность.
— Когда все образуется, практически все 

забывают о том, что мы сделали. Хотя поначалу 
умоляли: «Света, помогите!» Случается, что я 
делаю публикацию про человека, и мне приле-
тает: зачем вы рассказали про нас, уберите… 
Я объясняю: хотите анонимно — идите офи-
циальным путем. Хоть в Интерпол обращай-
тесь, где меньше чем за полмиллиона вообще 
никто не поедет сюда. Интерпол — дорогое 
удовольствие. У нас как-то искали человека 
через Интерпол. Представители междуна-
родной организации — как слепые котята в 
Таиланде. Здесь надо понимать специфику: 
куда ткнуться, с какой стороны заходить. Ни 
один поиск на другой не похож. 

«Подцепил венерическое 
заболевание, глаза 
на лоб лезут»
Самая свежая история Светланы — про 

челябинца Степана, который женился на тайке, 
попал на мотоцикле в ДТП и лишился ноги. 
За бешеные деньги, собранные всем миром, 
россиянина отправили на родину. В Челябин-
ске Степану изготовили протез. Государство 
назначило пенсию по инвалидности — 11 тысяч 
рублей. В этом году мужчина вернулся в Таи-
ланд — после того, как тайская жена сообщила 
о беременности. По прилете выяснилось, что 
беременности нет. Зато супруга заявила, что 
Степан должен выплатить ей компенсацию 
за легкие травмы, которые она получила в 
той самой аварии. Полицейские выдвинули 
обвинение Степану. Иски предъявили и другие 
пострадавшие участники ДТП. Общая сумма 
составила 440 тысяч бат (1,3 млн рублей). 
Выезд из страны мужчине закрыли, пока тот 
не погасит долг. Тем не менее Степан не пере-
живает. Он по-прежнему в любви со своей 
супругой. Даже выразил готовность отсидеть 
в тюрьме. Но тут случился казус с ампути-
рованной ногой. Новый протез оказался не 
предусмотрен для использования в жарких 
странах. В итоге Степан стер культю чуть ли 
не до кости. Пошло заражение. Медицинскую 
помощь мужчина не потянет. Страховки нет.

— Мужчины часто женятся на тайках, но 
счастливых браков единицы: слишком боль-
шая пропасть в менталитете, — объясняет 
Светлана. — Мы знаем одну пару, у которой 
все сложилось. Но там женщина оказалась 
порядочной, умной, с высшим образованием. 
Россиянки выходят замуж за тайцев реже — 
чаще всего, чтобы иметь семейную визу.

— К вам обращаются за психологиче-
ской помощью?

— Обращаются с тяжелыми или малораз-
решимыми психологическими проблемами. У 
меня есть знакомый психотерапевт из Томска 
— иногда я прошу его проконсультировать 
людей. Например, одна девушка в Таиланде 
попала на миллион. Денег не было, она пре-
бывала в таком шоке, что ей потребовалась по-
мощь психотерапевта. Или плачутся: подцепил 
венерическое заболевание, глаза на лоб лезут, 
что делать? Звонят и жалуются, что не получа-
ется выйти из запоя. Но в Таиланде на дому не 
прокапают: человек должен сам поднять свою 
задницу и поехать в клинику. Однажды пьяный 
отец потерял свою 7-летнюю дочь. Девочку 
на время поместили в местный детский дом. 
Мужчина упился до такого состояния, что за-
был, где поселился. Он и протрезвев не мог 
вспомнить адрес. Мы объездили весь город 
в поисках его жилья…

Еще одна проблема — легализация мари-
хуаны. В прошлом году наши туристы косяком 
шли ко мне с этой темой. Сценарий одинако-
вый: их ловили голыми на улице, привязывали 
к кроватям, где они долго приходили в себя. 
Надо было разыскивать их родственников в 
России, а людей отправлять на родину. На-
столько все достало, что мы решили не за-
ниматься наркоманами. К тому же часто у тех, 
кто влип в историю с марихуаной, в анамнезе 
выявляли психическое заболевание.

— Если турист оказался в больнице, 
а денег на лечение нет? 

— Он останется в Таиланде, пока не вы-
платит долг. Перед Новым годом в больницу 
загремел мужчина. Гражданская жена улетела. 
Ему здесь сделали операцию. Страховая опла-
тила. Но ему еще долго лежать, он в тяжелом 
состоянии. Теперь придется платить самому. 
Возможность у семьи вроде как есть. Но если 
его близкие поначалу звонили по 10 раз в день, 
то сейчас тишина. Отлегло, что ли? Не пред-
ставляю, что будет делать этот человек.

— Что делать, когда человек умирает, а 
родственники не могут оплатить транспор-
тировку тела в Россию?

— Покойных кремируют за государствен-
ный счет, урну закопают, где-то на кладбище 
воткнут табличку. Но родственники никогда не 
найдут могилу, не смогут забрать прах. Если 
все-таки захотят, то для начала придется по-
гасить все издержки. Тело человека, умершего 
в госпитале, тоже не выдадут, пока близкие не 
расплатятся по счетам. 

Ирина БОБРОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Местная версия» 
литературного языка. 4. Зачинщик раздоров 
в коллективе. 10. Вор, присвоивший чужой 
автомобиль. 11. Фильм о нравах Дикого За-
пада. 13. Цвет осенней листвы в палитре 
художника. 14. Запрет под страхом изгнания 
из племени. 15. Русская пляска «с выходом». 
16. Зеленый «склон» для горнолыжников-
новичков. 18. Фронтовая фотокарточка 
прадеда. 20. Перстень с изображением 
дворянского герба или инициалов, которое 
принято носить на мизинце левой руки или 
на безымянном пальце. 22. Штамповщик, ра-
ботающий в типографии. 23. Высокопарный 
тон оратора на трибуне. 24. Трусливый боец, 
сбежавший с поля боя. 27. Эластичный мате-
риал футболок и водолазок. 30. «Замороч-
ка» в сюжете детектива. 32. «Стреляющий» 
ломтиками хлеба прибор. 34. Косая мерка 
для широких плеч богатыря. 35. Хирург на 
подхвате у светила медицины. 36. Вере-
ница подвод, плетущихся за дивизией. 38. 
Фамилия приятеля Тома Сойера. 39. Маневр 
курсанта после команды: «Лево руля!» 40. 
Бестолковый юнец, слоняющийся без дела. 

41. «База данных» земельного комитета. 42. 
Старинный «КПП» на въезде в город.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глупая выходка умного 
человека. 2. Группа команд, примерно равных 
по мастерству и соревнующихся друг с другом. 
3. «Сестра» норки и хорька. 5. Мягкий «батут» 
на кровати. 6. Сдобная «клумба» с кремовыми 
розами. 7. Курица, «плодящая» яйца. 8. Клиент, 
доверивший свои сбережения банку. 9. Экстрим 
для любителей кататься на попутках. 10. Гром-
кий протест голодного желудка. 12. Симптом 
простуды, требующий платков. 17. Чувство, 
с которым произносят слово «увы!». 19. Под-
тяжка струн гитары перед выступлением. 20. 
Первая обувь для малыша. 21. Каждая участ-
ница кастинга к телесериалу. 25. «Губернатор» 
церковного округа. 26. Капитан кавалеристов 
в царской армии. 27. Многоборье с плаванием, 
бегом и велогонкой. 28. Обидчик Пьеро в труппе 
Карабаса. 29. Весенний «мозговитый» гриб. 31. 
«Горький» муж с граненым стаканом. 33. Заяв-
ление об увольнении от майора. 34. Плечистые 
стрельцы возле трона царя. 37. Огороженная 
охраняемая территория. 38. «Великий князь 
Константин» в Кронштадте.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фрикасе. 4. Апофеоз. 10. Книксен. 11. Автобан. 13. Июнь. 14. Карт. 
15. Романтика. 16. Нагота. 18. Триада. 20. Сибиряк. 22. Вязкость. 23. Академия. 24. Ки-
лометр. 27. Каменщик. 30. Арсенал. 32. Слабак. 34. Завеса. 35. Окружение. 36. Орех. 38. 
Шило. 39. Царство. 40. Таможня. 41. Напасть. 42. Матрица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фолиант. 2. Конь. 3. Сакура. 5. Прокат. 6. Фрак. 7. Завтрак. 8. Ан-
самбль. 9. Валторна. 10. Княгиня. 12. Нападки. 17. Трактовка. 19. Ракетница. 20. Система. 
21. Крахмал. 25. Испанец. 26. Рассудок. 27. Конфетти. 28. Империя. 29. Исполин. 31. 
Запонка. 33. Корсет. 34. Зевота. 37. Хата. 38. Шнур.

Шокирующие истории 
русских в Таиланде
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60
❑ книги б/у. Выезд.

т. 8(495)720-68-36

 куплю книги до 1955 г. (б/у). 
Иконы. Значки. 8-495-649-17-59

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у маг. EUROSPAR
Центральное Чертаново, ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
14 февраля с 8.30 до 18.30
Печатники, ул. Гурьянова, д. 2А
Ясенево, Новоясеневский пр-т, д. 30
15 февраля с 8.30 до 18.30
Аэропорт, ул. Часовая, д. 11, стр. 4, у маг. «Пятерочка»
Зябликово, ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у маг. «Перекресток»
17 февраля с 8.30 до 18.30
Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
Академический, ул. Шверника, д. 13, к. 1, у маг. «Дикси»
18 февраля с 8.30 до 18.30
Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 23, 
у к/т «Рассвет»
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у маг. «Кораблик», м. «Чертановская»
19 февраля с 8.30 до 18.30
Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у маг. EUROSPAR

Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
20 февраля с 8.30 до 18.30
Братеево, ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у м. «Алма-Атинская»
21 февраля с 8.30 до 18.30
Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
Митино, Пятницкое шоссе, д. 39, у ТЦ «Мандарин», 
м. «Пятницкое шоссе»
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у маг. «Дикси»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
22 февраля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК 
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, ул. Калинина, д. 2, на парковке 
у театра «Наш дом»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
14 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный 
настенный календарь «МК» или один из наших 
фирменных призов.
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80
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ПОДПИСКА

2025

МЕЖДУ ТАЕМ
И

ока не изыщешь сред-
веку выдают телефон. 
мым и одолжить денег 
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чере
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Русский турист 
лишился ноги 

в Таиланде.

«Врачи выбросили ногу

«Нищие здесь 
долго не протянут».

«Полицейские 
всегда 
принимают 
сторону 
местных».

«Когда всё образуется, 
практически все забывают, 
что мы сделали».

Светлана Шерстобоева: 
«Я понимаю, как разгадывать 

детективы».



В конце 2024 года президентом 
Федерации борьбы России на 
новый четырехлетний срок был 
переизбран олимпийский чемпион 
1988 года Михаил Геразиевич 
Мамиашвили. Вместе с «МК» он 
вспомнил, как завоевывал свои 
первые титулы чемпиона мира, 
а также подробно разобрал 
текущие международную и 
отечественную спортивные 
повестки.

— Михаил Геразиевич, спасибо, что 
вы при таком плотном графике (мы зна-
ем, что вы живете практически в самоле-
тах) нашли время встретиться с нашими 
читателями. 

Два года назад мы с вами вот так же 
сидели здесь и вспоминали Сеул-88, 
где вы завоевали олимпийскую медаль. 
Сегодня мы опять вместе, нам есть что 
вспомнить, есть о чем поговорить.

Кстати говоря, о круглых датах: в 
2025 году исполняется 40 лет вашей по-
беде на чемпионате мира в Норвегии, 
где вы защищали свой титул чемпиона 
мира. Им в первый раз вы стали в 1983 
году в Киеве, будучи самым молодым 
участником мирового чемпионата.

— Единственное, что скажу, — такие 
цифры пугают. Когда осознаешь их.

— Да. Время летит незаметно. Помо-
гите разобраться: в 1984-м вы выиграли 
«Дружбу-84». В тот год не проводился 
чемпионат мира?

— Это был олимпийский год. К сожа-
лению, тогда и Олимпийские игры в Лос-
Анджелесе остались без участия совет-
ской сборной. Это было решение партии и 
советского правительства. Поэтому были 
организованы достаточно серьезные между-
народные спортивные соревнования под 
названием «Дружба-84». Где по факту уча-
ствовали все те спортсмены, чьи страны, 
скажем так, присоединились к неучастию в 
Олимпиаде.

— А как сами спор-
тсмены, как вы лично 
отреагировали на то, 
что Олимпийские игры 
будут проходить без 
вас?

— Этот вопрос мно-
го раз обсуждался, осо-
бенно в преддверии па-
рижских Олимпийских игр 
2024 года. Которые тоже 
состоялись, к сожалению, 
без участия российской 
сборной. Может быть, тог-
да, в 1984-м, я и не мог осо-
знавать всей трагичности 
ситуации, которая была на 
тот момент. Было неучастие. 
Тем не менее, возможно, в 
силу того, что я был моло-
дым, мне казалось, что жизнь 
в спорте намного длиннее, 
чем получилось в реальности. 
Конечно, было разочарова-
ние... Но я, например, не видел 
у спортсменов, тренеров, спе-
циалистов, которые жили меч-
той выступить, попасть на пье-
дестал на Олимпийских играх, 
особого личностного протеста. 
Все были солидарны с позици-
ей государства. Считали себя 
неотъемлемой частью великой 
страны, которая решает глобаль-
ные задачи. И если мы являемся 
ее частью, а страна принимает 
такое решение, соответственно, 
все сомнения должны быть от-
брошены и мы должны соответ-
ствовать статусу члена сборной 
команды от великой страны.

Тем не менее, конечно, для 
многих выдающихся атлетов, кото-
рые не стали олимпийскими чемпи- онами, 
хотя и были многократными чемпионами 
мира, итогом, как оказалось, их короткой 
спортивной карьеры могла бы стать как раз 
Олимпиада в Лос-Анджелесе. У них такой 
возможности, к сожалению, не было. Время 
неумолимо: и возраст, и молодые дерзкие 
конкуренты, которые уже в перспективе не 
дали возможность готовиться к сеульской 
Олимпиаде. Кстати, очень непростой, по-
тому что там сомнений относительно нашего 
участия тоже было очень много. В том числе 
из-за сбитого корейского самолета. Непро-
стые были взаимоотношения. 

Тем не менее руководство страны при-
няло решение однозначно участвовать в 
Олимпийских играх 1988 года. На которых ко-
манда СССР выступила блестяще, завоевала 
первое место. Были бои с американцами, 
англичанами, китайцами, мы даже футбол 
выиграли у бразильцев и завоевали «золото» 
под руководством Анатолия Федоровича 
Бышовца. В баскетболе наша сборная во 
второй раз стала чемпионом. И конечно, 
сенсационная, историческая победа Влади-
мира Сальникова в плавании на дистанции 
1500 метров. Которая на тот момент стала 
вообще мировой победой.

Я помню один момент: когда мы обедали 
в огромной олимпийской сеульской столовой 

на несколько тысяч человек, раздался страш-
ный грохот. Показалось, что землетрясение. 
Оказалось — аплодисменты. Все встали и 
аплодировали Сальникову, зашедшему по-
есть. Вот это было по-настоящему мировое 
признание победы человека над своими 
слабостями, невозможностями и так далее. 
Это ярчайшее событие Олимпийских игр.

Еще, конечно, радушие, с которым нас 
корейцы приняли. В Сеуле Александр Ка-
релин завоевал свою первую олимпийскую 
медаль. Представьте, ему было всего 20 лет 
на этой Олимпиаде, а он уже нес знамя стра-
ны и выиграл золотую медаль. Фактически 
на тот момент его особо никто не знал. Стал 
чемпионом Советского Союза, получив воз-
можность отобраться на Олимпийские игры, 
и выиграл чемпионат Европы — для борьбы 
это достаточно скромные результаты. Тем не 
менее было принято такое решение. В том 
числе и Виталием Георгиевичем Смирновым, 
которого мы все в эти дни поздравляем с 
90-летием. Смирнов на тот момент был пред-
седателем Комитета по физической культуре 
и спорту при Совете министров РСФСР, а 
впоследствии первым президентом Олим-
пийского комитета России. Совершенно 
уникальная личность, безоговорочно ува-
жаемый во всем спортивном мире человек. 
На его плечи легли тяжелейшие испытания 

в 90-е годы, и он сыграл огромную 
роль в сохранении отечественного 
спорта. Кроме слов огромной любви 
и благодарности, мне ему сказать 
нечего.

● ● ●
— Мы начали нашу беседу с 

вашей победы на чемпионате 
мира в Киеве в 1983 году. Часто 
ее вспоминаете?

— Чемпионат мира 1983 года 
в Киеве вспоминаю часто. Во-
первых, отец мой был на трибунах 
вместе с моим старшим братом; 
их уже нет, светлая им память и 
царствие небесное.

Помню, был эпизод инте-
ресный. Получить экипировку 
— это было серьезнейшее по-
ощрение. А я так стремитель-
но попал в сборную команду, 
что экипировочный процесс 
уже был закончен. Я оказался 
без экипировки, а выступать 
нужно. У меня был большой-
большой друг — мой соперник, 
спарринг-партнер и конкурент 
Саша Козловский из Белорус-
сии. Главный тренер Геннадий 
Андреевич, светлая ему па-
мять, говорит: «Козловский, 
дай Мамиашвили костюм». 
Тот подошел ко мне, говорит: 
«Слышь, значит, верх дам, а 
брюки не дам. Брюки изна-
шиваются быстро».

Ну хорошо. Я надел эту 
куртку с гербом Советско-

го Союза, с этими святыми 
для нас буквами «СССР», и сразу побежал 
на Крещатик — всем захотел показать, на-
столько это чувство переполняло меня, что 
на мне цвета нашего флага, герб и буквы 
великой нашей страны. Поэтому неучастие 
в Олимпийских играх, конечно, тяжелейшее 
испытание для психики любого спортсмена. 
Это боль, это разочарование колоссаль-
ное; но еще раз скажу: мы были вместе со 
страной.

— Когда вы начали заниматься борь-
бой в Конотопе, родители как относились 
к этому? 

— Мама была резко против, а отец все-
цело поддерживал. Времени у него на си-
стемное воспитание, конечно, не было. Тогда 
были немножко другие отношения, другой 
социум, в котором жили. Отец отстроил всех 
своих соседей. Он и плиточник, и каменщик 
— золотые руки. Даже письма из Грузии когда 
отправляли родственники, они писали так: 
«Украина, Сумская область, город Конотоп, 
Грише-грузину, он там один». Тогда это вос-
принималось нормально, в таком социуме 
мы жили. Отец всячески поддерживал нас, 
начиная с того, что соорудил нам перекла-
дину, какие-то болванки наподобие гирь, 
какую-то полуштангу из металлического 
бревна. И со всей округи дети, мои друзья, 
ровесники, — все занимались во дворе. А 
мама категорически против была, потому что 
появились дополнительные расходы, притом 

что жили очень скромно. Нужно было купить 
борцовки или хотя бы кеды. Но в кедах мы 
ходили в школу, это была выходная обувь. 
До сих пор помню первые деньги, которые 
мы потратили на покупку борцовок (вместе 
с отцом мы все же уговорили маму сделать 
этот очень непростой шаг — выделить нам 
9 рублей). Как мы ими дорожили! Это все 
сложилось в стратегию становления и вос-
питания, начиная с отношения к ковру, на 
который борец никогда в жизни в обуви 
не выйдет.

— Что было сложнее: завоевать 
титул чемпиона мира в 83-м или за-
щитить в 85-м? 

— Условия, в которых мы находились 
в национальной сборной Советского Союза 
— сама обстановка, моральный климат, — 
уже формировали комплекс победителя: на 
чемпионате СССР была постоянная конку-
ренция с сильнейшими борцами. Надо отдать 
должное, тогда ведь система подготовки 
категорически отличалась от возможно-
стей, которые существуют сегодня: это и 
ведомство, и спорт в вооруженных силах, 
и «Динамо», и профсоюзные организации, 
и ДСО сельские — задачей всех было дать 
возможность заниматься спортом.

— А вы начинали с «Трудовых 
резервов»?

— Да. ПТУ 161, Лосиноостровская, спе-
циальность — электромеханик по лифтам. 
Там была создана спортивная группа. И со 
всей нашей необъятной страны собрали, как 
тогда тренеры говорили, голодных до само-
реализации ребят. Условия для попадания в 
эту специальную группу были очень простые: 
во-первых, ты сам этого должен был очень 
хотеть; и во-вторых, какие-то несложные 
тесты: залезть на канат, отжаться на пере-
кладине, сделать несколько показательных 
схваток. Для боксеров была своя, но тоже 
очень упрощенная процедура отбора в эти 
группы...

— И вот — Москва, училище на Ло-
синоостровской. Ну что, хулиганье там 
было, вот честно скажите?

— Жесть! Представьте себе: общежитие, 
600 человек — одни пацаны. Фактически 
предоставлены сами себе. Для нас были, 
естественно, определенные послабления, 
потому что мы должны были тренироваться, 
ну и спрос немножко другой был.

— В общем, не до изучения лифтов 
было, да?

— Если честно, да. 
— Также в свое время Вячеслав Ива-

нович Старшинов как-то вспоминал, что 
они с братьями Майоровыми, Борисом 
Александровичем и Евгением Алек-
сандровичем, закончили авиационный 
институт. «Мы, конечно, втроем можем 
самолет собрать, но я бы никому не сове-
товал на нем летать». Не до учебы было. 
Постоянно в спортивном зале?

— Это было осознанное решение моего 
первого тренера Анатолия Ефремова, свет-
лая ему память. Много сделал, учеников 
оставил огромное количество. Настоящий 
учитель, настоящий воспитатель. Он умел 
влюбить ребенка в предмет, который для 
него очень много значит. Он воспитывал от 
зубного порошка до условий нахождения в 
любом социуме. Как ты поздороваешься, как 
ты сморкнешься — все касалось внимания 
этого человека. И подзатыльники прилета-
ли. Спасибо, что такой человек оказался в 
жизни.

— Михаил Геразиевич, вы сами 
как-то признавались, что образцово-
показательным юношей не были…

— Да, как любой мальчишка того време-
ни. Сегодня, к сожалению, на улице ребят не 
увидишь. В наше время улица формировала 
твое мировоззрение и отношение к людям. 
Вызовы были: слабым быть нельзя, нельзя 
не играть в футбол вместе, нельзя не ху-
лиганить. Но были и жесткие ограничения, 
которые вбивались с первых сознательных 
шагов: нельзя к девушке пристать, нельзя 
при девушке пристать к парню; хотя там 
были стычки с соседним районом… Были 

ограничения. Сложно сегодня объяснить, 
как это было...

● ● ●
— Михаил Геразиевич, вы в который 

раз взвалили на себя огромную, тяжелую, 
но святую ношу — Федерацию борьбы. 
Буквально недавно вы были переизбраны 
снова на пост президента. Были какие-
то сомнения перед выборами: идти, не 
идти?

— Да, действительно, я, в общем-то, уже 
сам от себя устал. 

— А мы нет. Добавлю, что вы так 
избаловали, в хорошем смысле этого 
слова, наших болельщиков медальным 
«звездопадом»!

— Это все относительно. Сложности, 
конечно, есть, и я думаю, общая задача на-
шей организации — преодолеть все труд-
ности. Сегодня пришло новое руководство 
и в Олимпийский комитет России, и в Мини-
стерство спорта.

— Кстати, прошу прощения, знаю, что 
вы поддержали это решение, но все-таки 
хотелось бы подробнее — как вы относи-
тесь к совмещению постов руководителя 
Минспорта и Олимпийского комитета?

— На сегодняшний день — крайне поло-
жительно. И причины для этого есть. Потому 
что все, что сегодня реализуется, реализует-
ся в большей степени на базе государства. 
Государство — это Министерство спорта. 
Все эти попытки в 90-х годах прошлого века 
сделать так, чтобы какие-то отзывчивые или 
заинтересованные богатые люди пришли и 
осчастливили тот или иной вид спорта, — это 
все утопия.

Спорт — это ведь не только очки, голы, 
секунды. Спорт — это идеология, мораль, 
это формирование личности, это ориенти-
ры, которые юные атлеты или спортсмен-
ки, приходя в тот или иной вид спорта, по-
лучают через возможности, которые дает 
государство.

А функция отзывчивого бизнесмена или 
мецената с чувством ответственности, чув-
ством патриотизма или любви к тому или 
иному виду спорта, его задача — помочь 
государству. Для этого и существуют раз-
ного рода организации. Для этого в спорте 
и присутствуют люди, которые обладают 
серьезным коммерческим опытом, облада-
ют серьезными возможностями. Но задачи 
должно формировать государство. И потом 
спрашивать за это.

Поэтому на сегодняшний день та по-
вестка, с которой пришел Дегтярев, ожи-
даемая. Он объявил о внутренней ревизии 
всего хозяйства, инвентаризации. Но глав-
ной стала международная повестка. Задача 
— отстроить отношения. Мало того (открою 
маленький секрет), и со стороны министра 
спорта звучат вопросы: а вот все эти годы 
у общественных организаций, их руководи-
телей почему в таком плачевном состоянии 
находились отношения с международны-
ми федерациями, которые по первой же 
отмашке Международного олимпийского 
комитета вводят против нас ограничения? 
Ведь это были всего лишь рекомендации 
МОК. Ни одна организация не может на-
вязывать международным общественным 
организациям свою волю.

Это были рекомендации, но вы по-
смотрите, как большинство руководителей 
международных спортивных федераций к 
этому отнеслись. Многие просто побежа-
ли впереди паровоза. Даже еще бóльшие 
ограничения ввели против нас, чем в этих 
рекомендациях было сказано. 

И Дегтярев логично задает вопрос: по-
дождите, а где же ваши личные отношения за 
все вот эти годы? почему вы их не отстроили? 
почему столь болезненный был удар для 
отечественного спорта по ограничениям?

Я приведу маленький пример. Дзюдои-
стам удалось как-то — да, в сложнейших 
условиях, да, тоже непростые там были от-
ношения и непростые условия — сохранить 
возможность в той или иной форме участия 
в соревнованиях. Нет международного уча-
стия — нет роста, нет перспектив. Даже в 
моральном плане спортсмену очень слож-
но ориентироваться только на внутреннюю 
подготовку и внутренний отбор, вариться 
в собственном соку. В тхэквондо удалось 
это сделать.

Мы вернулись недавно с турнира, по-
священного памяти Ивана Ярыгина. В Крас-
ноярск приехали борцы из 17 стран. Парал-
лельно во Франции проходил турнир под 
эгидой международной федерации — там 
только 12 стран было.

— Значит, у вас сомнений не было 
никаких идти или не идти снова на вы-
боры президента Федерации борьбы 
России?

— Нет. Хотя на сегодняшний день есть 
непростые отношения и в самой организа-
ции. Мы все непростые и все амбициозные 
люди — все имеют право на свою позицию, на 
свое мнение. У нас тот, кто хочет реализовать 
себя, он обязательно будет в организации, 
в том или ином формате.

Общие вызовы серьезные и сфокусиро-
ваны на возможностях персонально каждого. 
Первое — это международная повестка, 
которую объявил министр спорта Михаил 
Дегтярев. Ее нужно решать. Нужно дока-
зывать состоятельность, нужно доказывать 

абсурдность тех ограничений, которые при-
меняются к нашему спорту. Нам нужно со-
ответственно формировать вокруг нашей 
позиции тех, кто нас поддержит, а их не-
мало. Просто людей затерроризировали, 
запугали. Я имею в виду наших братьев по 
борцовскому ковру.

Представляете, как странно все оказа-
лось: демократия в Европе — это мыльный 
пузырь. От свободы слова до объективности 
— мыльный пузырь, ничего этого нет. Нужно 
видеть скорбные лица тех, с кем мы дружили 
на протяжении 30–40 лет, как они извиняю-
щимися глазами смотрели на нас, разводя 
руками: «Нам приказали». Я им говорил: «Вы 
же в свободном мире живете?» 

Я вот себе представить не могу, что из 
Администрации Президента Российской 
Федерации прилетает указ или приказ: не 
пускать на соревнования спортсменов той 
или иной страны.

— Про флаг. На днях на заседании 
бюро Международной федерации борьбы 
было принято единогласное решение, что 
наши атлеты могут принимать участие в 
турнирах под ее флагом, а не в качестве 
индивидуальных нейтральных атлетов. 
Что для вас значит это решение?

— Это первый шаг к благоразумию. 
— Или шажок? 
— Шажок, но очень хороший. Люди за-

думались. Кстати, по этому же пути пошли 
дзюдоисты. У них уже это состоялось, они 
уже выступают. 

Я задавал моим коллегам-друзьям во-
прос: «В нейтральном статусе по отношению 
к чему?» — когда определялась возмож-
ность участия сборной России в чемпионате 
Европы или мира. Надо отдать должное, 
одними из первых нас американцы, кста-
ти, поддержали. Категорически. Они очень 
прагматичные люди. Мы общаемся много 
лет, дружим, они основные наши конкуренты. 
И они поддержали нас по простой, понят-
ной причине, сказав: «Мы на эти грабли уже 
наступали, ведомые политиками в 1984-м 
и 1980-м. И что с того, что американская 
борьба получила девять золотых медалей 
в Лос-Анджелесе? Никому они не нужны, 
если мы не выиграли их у самых сильных 
советских борцов». 

— Это немножко девальвированные 
медали?

— Это полноценная олимпийская ме-
даль, и она честно в серьезной борьбе и в 
Лос-Анджелесе, и в Москве была добыта. 
Но… настоящая ли? Представьте, что вы 
получили медаль, потому что в столовой 
закрыли вашего соперника. И вот вы ходите 
с этой медалью, один на один оставаясь с 
собой.

Или, скажем, как сейчас было пред-
ложено МОК? Совершенно издевательское 
предложение: «Да, вы будете участвовать, 
потому что международная федерация дала 
вам все возможности для этого». Сложно 
сказать, сколько там крови выпили у того же 
Рашида Садулаева, у того же Мусы Евлоева, 
Заурбека Сидакова, Угуева — лидеров на-
ших. Но тем не менее они получили возмож-
ность и в честной борьбе отобрались. И уже 
когда началось формирование команды, от 
МОК прилетела совершенно издевательская, 
граничащая с идиотизмом рекомендация: 
поедут не Угуев и Садулаев, а просто паль-
цем ткнули — 5–10-й. То есть было сделано 
так, чтобы мы своим присутствием там под-
твердили правильность того, что сделал МОК 
по отношению к нам. Задача была одна — не 
пустить нас на пьедестал. Вы не поверите, 
я со своими друзьями, коллегами общаюсь, 
они говорят: «Почему так, вы знаете? У МОК 
такая позиция: любой пьедестал российско-
го спортсмена — это пьедестал Путина. И 
они не могут допустить, чтобы Путин был на 
пьедестале». Вы понимаете?! До абсурда 
доходит! Бред сумасшедшего.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 13.02.2025
1 USD — 94,0485; 
1 EURO — 98,0119.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Питер Гэбриел (1950) — музыкант, певец, 
автор песен, музыкальный продюсер
Капиталина Лазаренко (1925–2007) — 
певица, народная артистка России
Виктор Логинов (1975) — актер, телеведу-
щий, диджей, известен по роли Гены Букина 
в телесериале «Счастливы вместе»
Юрий Савичев (1965) — футболист, олим-
пийский чемпион, автор победного гола в 
финальном матче Олимпийских игр против 
сборной Бразилии
Лидия Смирнова (1915–2007) — актриса 

театра и кино, народная артистка СССР
Татьяна Тарасова (1947) — тренер по фи-
гурному катанию

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день радио
1720 г. — указом Петра I был основан Глав-
ный магистрат — бюрократическое учреж-
дение Российской империи
1870 г. — открыт вокзал Финляндской же-
лезной дороги и первый участок пути от 
Санкт-Петербурга до Выборга
1925 г. — в СССР образовано Акционерное 
общество «Советская энциклопедия»
1940 г. — Булгаков прекратил работу над 
романом «Мастер и Маргарита», менее чем 
за четыре недели до своей кончины
1945 г. — завершилась Будапештская на-
ступательная операция советских войск

1960 г. — Франция провела первое ядерное 
испытание 
2020 г. — на 104-м году жизни скончался 
знаменитый советский разведчик Алексей 
Ботян, ветеран Великой Отечественной 
войны, Герой Российской Федерации, пол-
ковник КГБ СССР, спасший от уничтожения 
Краков в 1945 году

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -9...-7°, 
днем -7…-5°. Облачно. Преимущественно без 
осадков. Ветер западный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 7.58, заход Солнца — 
17.29, долгота дня — 9.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
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— В нашем магазине вы сможете купить 
лопаты, грабли, садовые секаторы, тяпки, 
ледорубы, веревки, шипованную альпи-
нистскую обувь, газовые горелки, па-
латки, рюкзаки! Все необходимое для 
садо-туризма!
— Вы хотели сказать: «для сада и 
туризма»?
— Нет.

— Доктор, у меня хорошее настроение: 
хочу ходить по кафе, магазинам и поку-
пать всё, что нравится! Что со мной?
— Это у вас зарплата… пройдет.

Разговор двух дам:
— Дорогая моя, — говорит одна, — у вас 

изумительное колье, и такое длинное. Держу 
пари, что ваш муж дарит вам по жемчужине 
каждый год в день вашего рождения.

В симфонический оркестр приходит новый 
дирижер, очень переживает, волнуется.
Первый концерт, первый взмах дирижер-
ской палочкой, все проходит на ура! Публика 
рукоплещет. Всю неделю аншлаг. В конце 
недели к довольному и усталому дирижеру 
подходит первая скрипка и говорит:
— Сергей Семенович, хорошо бы оркестру 
от вашего имени проставить ящик коньяка 
VSОР, к примеру, «Курвуазье».
— Это с какой стати?
— А то мы будем играть то, что вы 
дирижируете!

Мало кто знает, что у доктора Айболита был 
брат доктор Айподох — патологоанатом.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
■ «Каждый ребе-
нок – выход из зоны 
комфорта» – актриса 
и многодетная мама 
Дарья Мельнико-
ва о поиске балан-
са между бытом и 
искусством
■ «Как только закан-
чиваются съемки, я 
перестаю бриться» 

– Александр Устюгов рассказал об ин-
тересных бытовых привычках
■ «Это испытание любви, которое нашей 
семье пришлось пройти» – Мария Мацель 
поделилась личным

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «АТМОСФЕРА»
НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

АЛЕКСАНДР
УСТЮГОВ:

РОДИТЕ ЛЬСТВО –

ЭТО ПОСТОЯННА Я

РЕФЛЕКСИЯ

Дарья
Мельникова

Февраль 2025

К АК ТОЛЬКО 
ЗАК АНЧИВАЮТСЯ 
С ЪЕМКИ,  Я ПЕРЕСТАЮ 
БРИТЬСЯ

Международный 
спорт начинает 

понимать 
ошибочность 

санкций против 
России

ВИДЕО  
на сайте 

Михаил Мамиашвили:
«Задача у МОК одна — 
не пустить нас 
на пьедестал»

Петр Спектор 
и Михаил 
Мамиашвили 
в редакции 
«МК».
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